



España en el exterior

Las negociaciones con Roma

En tanto Pita Romero continúa en Roma negociando con la mejor voluntad y la peor preparación un acuerdo con el Vaticano, una parte de los republicanos españoles se dedican a conmemorar el centenario de la abolición del Tribunal del Santo Oficio. La coincidencia de estos dos sucesos se presta a muy deliciosos comentarios. No es España la que tiene interés en pactar con España, sino España la que está empujada en acordar con Roma concordato o amodios vivendi. Roma alarga las negociaciones y, pese al siglo con que la negociación se lleva, hay quienes afirman que este primer contacto de la República y el Vaticano no tendrá consecuencias. Y no las tendrá porque Roma cree estar segura de que en plazo breve podrá negociar con España de una manera más ventajosa. En estas condiciones se explican sus vacilaciones y sus prolijidades, suficientes a agotar la capacidad de resistencia del más paciente de los diplomáticos. El señor Pita Romero está muy lejos de serlo. Hay conocimientos que no se improvisan y cargos para los que la experiencia ajena no sirve. Para contender con Roma, donde la diplomacia se ejerce con ventajas incalculables, toda preparación es poca. En buena práctica diplomática constituye un error de bulto enviar a negociar al propio ministro de Estado. Ello implica confesar el extraordinario interés que se concede a la negociación. Y tal confesión es, por sí sola, la más fuerte trinchera que se otorga al contradictor. En los medios internacionales nadie ha conseguido encontrar explicación a semejante conducta, tanto más si se atiende al laicismo de la República. Se descuenta que ningún otro país, no importa su catolicidad, se hubiera decidido a enviar a negociar a su ministro de Estado. Para tales negociaciones están los embajadores, y solamente en negocios de monta excepcional, aquellos en que media el alto interés nacional, tal y como ese interés es entendido por la burguesía, cabe que se movilicen los propios ministros. España, República laica, ha identificado el arreglo con Roma a uno de los más graves negocios, a uno de esos grandes temas de los que depende la seguridad nacional. Y en lo interior, como respuesta a semejante equivocación, una parte del republicanismo discurre conmemorar el centenario de la desaparición del Santo Oficio con un programa de actos desmedrados y sin resonancia. Convenimos en que el ritmo de la República es, en todo, muy parecido al de la monarquía. Roma puede exigir y exigirá. Nada se opone a que sea ella la que fije sus condiciones y la rimera que, al parecer, le interesa es la de esperar. Esperando cree que gana.

En la medida que se le pide diligencia concede ella, de una manera cauta y gentil, pereza. No será Pita Romero quien ose impacientarse. Le consta el positivo interés que existe en España por lograr el acuerdo, y ese conocimiento le obliga a transigir y a esperar hasta última hora. A título personal no podrá quejarse. La diplomacia del Vaticano sabe, como pocas, emblesar y captivar a sus huéspedes. Tiene para ello recursos que le están negados a las otras cancillerías. No podrá quejarse nuestro embajador extraordinario. Su mesa, por hablar sólo de su mesa, estará bien servida y mejor rodeada. Sus ocios no serán aburridos y sus propios trabajos resultarán agradables y deliciosos. De otro embajador español, el marqués de Villaurrutia, se conservan referencias notables que dicen bien cuál es la maestría del Vaticano cuando aspira a salirse con la suya. Hace falta estar muy curioso a los halagos para resistir el asedio de la corteza clerical. El repertorio de sus condicionantes es tan copioso que sólo inteligencias muy buidas aciertan a saber cuándo se impone la negativa cortés y encubierta y cuándo es útil dejar flotar algo así como una aquiescencia susceptible de ser valorada como una negativa tajante. Sólo un diestro jugador de siete aguas puede hacer mediano papel en Roma. Nuestro Pita Romero es demasiado inocente para que se le ocurra hacer de su torpeza diplomática su mejor defensa. Para convertir el defecto en mérito se precisa del concurso de la inteligencia, y Pita Romero, que es como es, no cuenta con ese aliado. No cabe, pues, que nos las prometamos felices. Roma se saldrá con la suya. Y si los republicanos se retrasan un poco en festejar el centenario de referencia, necesitarán convertir sus festejos en protestas para que la Inquisición no reaparezca en la vida española. Todo pudiera ser.

UN CÍNICO

Para evitar sorpresas

Según noticias que reiteradamente llegan hasta nosotros, anda por ahí cierto sujeto desprevisto que, fingiéndose secretario del camarada Largo Caballero, se dedica a realizar en nombre suyo determinadas gestiones que, naturalmente, nadie le ha confiado. La naturaleza de algunas de esas gestiones hacen sospechar incluso que se trata de un agente provocador.

Entre los diversos nombres que suele utilizar el tal sujeto figura el de nuestro compañero Juan A. Meliá, que fue, efectivamente, secretario del camarada Largo Caballero durante el tiempo que Largo Caballero fue ministro. Lo advertimos, por tanto, a los efectos de que nadie pueda ser víctima de un engaño que, repetimos, pudiera tener los caracteres de una celada.

PROPAGANDA TURÍSTICA

Entérese antes de hablar, señor Samper

El presidente del Consejo, cuyo escaso dominio de la expresión tantas vueltas y revueltas ocasiona a los periodistas, se manifestó el lunes, en otra típica muestra de mala información y juicio, y a propósito de visita que le hiciera el subsecretario de Sanidad, que en los países de mayor mortandad por tuberculosis la cifra es de 7 por 1.000 habitantes y que en el nuestro, por desgracia, llega a 15. Resulta difícil poder concentrar en menos palabras más inexactitudes y no del todo inocuas. Ligereza impropia, cuando menos, de quien estime dignamente la jerarquía del cargo.

Ni en España se mueren de tuberculosis 15 por 1.000, ni en otros países 7. Porque, ¿cómo va a ser posible que muramos aquí por sólo tuberculosis 15, si por todas causas tuámas morimos 16,4? O, para que resalte más el absurdo, ¿es que de cada 10 personas que fallecen en España, 15 lo son por tuberculosis y una sola lo es por todas las demás causas de muerte?

La verdad es que nuestras estadísticas demográficas distan muchísimo, aun siendo en sí graves, de cifras tan desconocidas. La mortalidad por todas tuberculosis en España es de 1,18 por 1.000 habitantes, o sea menos de la décima parte de la que el señor Samper con toda su alta autoridad nos atribuye, sin duda impulsado por el loable deseo de fomentar el turismo esparciendo en los cuatro rincones internacionales datos tan espeluznantes de nuestro país.

Siga nuestro consejo el señor presidente. Entérese de las cosas serias antes de hablar, y así se evitará muchos

CONSIGNAS DEL MOMENTO

Reflexiones sobre la inconveniencia de las huelgas

Hace algún tiempo escribí unas líneas sobre la inutilidad de las huelgas económicas como instrumento reivindicativo del proletariado, en situaciones parejas a las que estamos atravesando en España, de agudización de la lucha de clases hasta el límite máximo, tras el cual se vislumbra, inevitable, la contienda que a los poseyentes para un largo período, sobre la esclavitud de los desposeídos, o que, al contrario, ponga en manos de éstos el control del poder político para realizar la justicia social sobre la abolición de toda suerte de castas y privilegios. Sé que mis modestos razonamientos—como son siempre los míos—motivaron más de una animada discusión entre los camaradas—supremo galardón del publicista—para ser aceptados sin reservas, a la postre, por muchos compañeros conscientes, y hoy lo son, por ventura, inmensa mayoría en nuestras filas. Pero el proceso evolutivo de agudización de la lucha sigue, y con él se prodigan tan innumerables ocasiones propicias—y en veces casi inevitables—de movimientos de protesta, que no creo ocioso volver sobre el tema, para insistir en la necesidad de reafirmarnos en la postura que pudiéramos llamar antihuelguista, precisamente para mejor conservar nuestras reservas ante la eventualidad de jornadas más duras, y decisivas por completo.

Antepongamos la declaración de que en las últimas semanas se han producido infinitamente menos conflictos que los que en tiempos normales se hubieran planteado, dadas la insolencia de la ofensiva capitalista y el carácter netamente de clase—un clasismo belicoso y temerario—de los gobernantes lerrouxistas. Se ve claro que el proletariado va adquiriendo, rápido, un más sazonado punto de madurez para las luchas decisivas. Primero, porque cada día su moral es más elevada: Zaragoza, los meta-lúrgicos madrileños, es decir, semanas y semanas de paro y hambre, sin que el frente único se quebrante por haber hecho aparición el talleco esquirolaje. Segundo, porque a pesar de la provocación ajena, del desamparo por parte de las autoridades—al fin arrancadas las caretas—y del impulso de rebeldía que da la seguridad y la alegría inmensa de haberse soldado, ¡al fin!, el frente obrero en la batalla, dirigentes y masas tienen la heroica voluntad de reprimirse, harto más sublime en veces que las consignas pugnaces. Sin embargo, se han producido conflictos que no hemos de examinar ahora si eran en absoluto

inevitables o inconvenientes, pero que sí debemos analizar con cuidado para extraer de ellos las correlativas enseñanzas. Sin perjuicio, claro está, de reconocer los caracteres singularísimos y grandiosos de algunos de ellos. Que los trabajadores españoles están viviendo jornadas difícilmente superadas en la historia toda de los movimientos proletarios de orden revolucionario.

Modelo de maniobra triunfal, del más alto sentido revolucionario, fue la huelga general madrileña dirigida el día 22 de abril por las Juventudes Socialistas. Doblemente halagüeña por su éxito y por demostrar el grado de capacidad para la organización y el combate de nuestras juventudes, algún día se medirá, con la justicia que da la perspectiva, todas sus posibles consecuencias, que hoy se nos antojan pueden haber sido importantes, tanto por evidenciar la debilidad del adversario para la lucha de masas como por señalar en el proceso de la gestación revolucionaria un punto crítico en el que, reafirmada la confianza del proletariado en la eficacia y poder de su propia fuerza, las filas se estrechan y los corazones se tonifican en espera de las consignas finales. O mucho nos equivocamos, o en su día se verá cómo tras esta huelga la marea ascendente del proletariado se embala hacia los objetivos totalitarios, surtiendo el efecto de un resuelto y magnífico aceleronazo.

¿En qué ha estribado el éxito, sin precedentes en España, de esta gran demostración de clase? A nuestro juicio, sobre las condiciones objetivas

revolucionarias hoy imperantes—base sin la cual todo intento de este tipo, y mucho más otros decisivos, están condenados al fracaso—, por el carácter netamente político de la maniobra. La aspra lucha que hoy tenemos planteada es de un carácter rotundo y exclusivamente político, asignando al concepto, claro está, su sentido más noble y amplio. En fuerza de ser social y económica la revolución que hoy está larvada, el blanco se ha situado tan en el límite máximo, que sólo puede contentarnos la conquista íntegra del poder político para que nuestra clase desenvuelva desde él una «política» adecuada. Ese carácter exclusivo da una agilidad de movimientos, una sencillez de objetivos, una energía y unanimidad de acción, si no se entrecruzan otras motivaciones distintas—por nobles y generosas que éstas sean—, que el camino del triunfo se vislumbra claro si la dirección cae en manos resueltas y sagaces políticamente como lo son nuestros jóvenes, templadas para luchar en la política más que otras organizaciones proletarias.

Paralelamente se han desenvuelto otros movimientos, más o menos generales, exclusivamente económicos u otros, en que se han evidenciado virtudes heroicas en extensísimas capas del proletariado, que reafirman los sentimientos de solidaridad en forma inquebrantable, mostrando el grado de dureza que para la lucha han adquirido las masas. Y por añadidura, para que el cuadro sea más tonificante desde un punto de vista revolu-

cionario—en que es inevitable el tejido de alegrías y dolores—, en ningún caso, hasta ahora, el proletariado ha resultado vencido, probándose de modo contundente, no sólo su coraje, sino la justicia de su causa. Sin embargo, ¿estamos seguros de no haber comprometido momentáneamente en estos choques—que no digo ahora hayan sido siquiera evitables—alguna parte, al menos, de la inmensa acumulación de energías que precisamos almacenar para las contiendas futuras?

Creo llegada la hora de repetir hasta la machaconería que no es con huelgas generales pacíficas, por unanimidad que sean, como hemos de resolver el problema que traemos entre manos. Ni aun con huelgas generales salpicadas de violencias esporádicas e inconscientes, que también la violencia debe ser consciente, y como tal, sistemática y de finalidades definidas. Lo demás degenera pronto en terrorismo, contraproducente en breve, por más que justifique su brotar la desesperación en que nos quieren sumir los provocadores de las clases y poderes hostiles al proletariado. Nosotros debemos evitar todo esto, y con nosotros todo socialista, con Lenin a la cabeza, tan hábil diagnosticador de las enfermedades infantiles del marxismo.

Al grado de madurez de nuestras masas y a las exigencias históricas de la fase actual de la lucha de clases en España cuadra ya una sola táctica, que por nada y por nadie debería alterarse: la de la huelga general netamente política, doblada del movimiento de acción categórico y decisivo que es preciso desencadenar para la conquista del Poder, que jamás hubo ejemplo se rindiere a las armas de la persuasión o del reproche. Porque no se trata ya de ayudar a ciertas capas de las clases dominantes para que, conservando el gobierno del Estado, construyan un régimen más noble en el que la justicia y la razón alcancen mejores resonancias. Que ahora, totalmente desengañados, vamos a arrebatarles el Poder para con él, como instrumento, construir el Estado socialista, mediante la abolición de los privilegios históricos de clases.

Por la grandeza del empeño y por las inmensas dificultades que han de salirnos al camino, creo cumplir un deber al reiterar a todos los proletarios esta súplica: sed avaros de vuestras fuerzas hasta la usura. Que todas serán necesarias en el trance.

UN MILITANTE

Hacia la unión proletaria en Francia

Por enorme mayoría, la Federación Socialista del Sena vota en favor de la unidad de acción con el Partido Comunista

PARIS, 10.—La Federación Socialista del Departamento del Sena, perteneciente al Partido Socialista (S. F. I. O.), reunida ayer tarde en Consejo federal, ha adoptado, por enorme mayoría de 4.584 votos, una resolución pronunciándose a favor de la unidad de acción con los comunistas.

Una moción concebida en términos más moderados sólo obtuvo 824 votos y otra de carácter más extremista obtuvo únicamente 611 votos.—(Fabra.)

A CUENTA DE LA UNIDAD

El primer paso para lograrla

Hoy publicamos una noticia del mayor interés: el acuerdo de la Federación Socialista del Sena, que, reunida en Consejo federal, aprobó, por una mayoría de 4.584 votos, una resolución pronunciándose a favor de la unidad de acción con los comunistas. El caso de Doriot, del que ya nos hemos ocupado antes de ahora, y el reciente acuerdo de la Federación Socialista del Sena dicen en qué medida los trabajadores franceses están abriendo los ojos. El peligro que les acecha no es pequeño y resulta natural que se dispongan a hacerle cara con las mayores posibilidades de éxito. Si los trabajadores se unen, será muy difícil, casi imposible, que el adversario los venza. El peligro de su derrota se hace presente en el momento mismo en que por fas o por nefas se entretienen en una lucha intestina, mucho más agotadora y letal que las peores arremetidas del fascismo.

Cuidemos seriamente, sin doblez, de establecer la unidad de la clase obrera. No olvidemos que todos vamos a ser puestos a prueba. Todos. Y de la prueba hay que salir victoriosos. Realizan una mala obra los que, a despecho de sus plataformas unificadoras, destilan la ponzoña de la desconfianza en los oídos de la clase obrera. Esa forma del derrotismo no es menos peligrosa que otras. Unidad de acción. El primer paso que cumple dar en ese sentido no es otro que el de cesar en las prédicas derrotistas. El tiempo debe ser empleado en menesteres de más provecho y alcance. La unidad no se establece sobre una base de odios alimentados con saña. Ni para rechazar atribuciones calumniosas nos consideramos con fuerza para abrir polémica ninguna. Queremos que por lo que hace a nosotros el camino esté desembarazado de obstáculos. Con obras drásticas vamos acreditando nuestra voluntad de victoria. Queremos que esa victoria, que reputamos segura si la clase obrera da muestras de quererla apasionadamente, sirva para abrir un cauce ancho a todas las posibilidades del proletariado. La victoria, en nuestra estimativa, no es un fin en sí misma, sino un medio para logros fundamentales. Lo que pedimos con

urgencia es el cese de las hostilidades. Ni boca ni pluma obrera puede emplearse, sin grave daño para sus propias ideas, en denostar a otros trabajadores. Lo que no se supo hacer en otros países antes de la derrota

ha sido indispensable, trágicamente indispensable, hacerlo después. Afortunadamente para nosotros, todavía estamos a tiempo de economizar el dolor de una derrota. Tenemos el tiempo suficiente para aspirar y organizar la victoria. Lamentable cosa sería que no lo aprovechásemos con avaricia y diligencia.

El acuerdo de la Federación Socialista del Sena no deja de ser aleccionador. La polémica entre el comunismo y el Socialismo en pocos países ha sido tan dura como en Francia. Doriot llegó a arriesgar su popularidad en el partido comunista por servir la causa de la unidad proletaria, entendiéndolo lo importante era hacerla y no hablar de ella, dificultándola con formulismos de un sectarismo fanático. A su turno los socialistas lo entendiéndolo idéntica manera. Bueno es que unos y otros salgan de la zona pantanosa de los mutuos recelos y se dispongan a trabajar juntos. Tres experiencias dolorosas prueban cumplidamente que es eso lo que procede. Muy reacios a la experiencia tienen que ser los que no adviertan la impropiedad de encastillarse en sus premisas. Quien incurra en esa torpeza difícilmente se hará perdonar de los trabajadores. Trayendo estas reflexiones al caso nacional, interesa decir que lo primero que cumple hacer es desarmar los odios, poner punto a las campañas derrotistas y aplicar los esfuerzos que se malgastan en ellas a empresas de mayor provecho. La suerte que corramos los unos la correrán los otros. El adversario, si llegase a vencer, no distinguiría de comunistas y socialistas, de troskistas y sindicalistas. Caería sobre todos con la misma saña y el mismo odio. El sabe ya lo que nosotros necesitamos aprender: que somos los mismos. Y pues que somos idénticos para él, empecemos por serio para nosotros y haremos adelantado una parte muy considerable de la victoria. Después de todo, la ventaja de las muchas tácticas está en que cabe elegir para cada momento la mejor. La que conviene a la hora presente está puesta de manifiesto por los acontecimientos. Sobre ese particular no creemos que haya que anotar divergencias. Tan alto es el destino que anhelamos para los trabajadores españoles, que lo primero que ansiamos es que cese el juego derrotista de los que, creyendo saber lo que hacen, ignoran que trabajan por la derrota de la clase obrera.

Nuestra denuncia de ayer

Un buen alarde de organización

Nuestro número de ayer fué denunciado. No, perdón. Nuestro número de ayer fué recogido. Tampoco ahora somos exactos. Lo mejor será que lo digamos al lector cómo han sucedido las cosas y él verá si fuimos denunciados antes que recogidos o recogidos antes que denunciados. Inmediatamente de comenzar la máquina a imprimir ejemplares la policía se personó en nuestros talleres. Las camionetas, los vendedores y repartidores esperaban el papel. El encargado de llevar los ejemplares al Gobierno civil había salido. Los capataces empezaron a dar la venta; pero la policía se opuso a que saliera a la calle ni un solo ejemplar en tanto no hubiese transcurrido una hora a contar de la entrega de los ejemplares en el Gobierno civil. Consultaron con ese centro oficial, y como se les dijo que, efectivamente, la hora no había transcurrido, prohibieron terminantemente la salida. No los reprochamos nada. Cumplían órdenes recibidas. Apenas transcurrida la hora, se presentó un automóvil con más policías. El número estaba denunciado. ¡Pura casualidad! ¡Pícaro coincidencia! Con esa noticia, la policía procedió a cumplir su misión: hizo que se inutilizaran las planchas y se incautó de los ejemplares impresos. Trabajo nos costó obtener los que necesitábamos para nuestras colecciones. Tan severa era la orden que se había dado a la policía. Eso es lo que sucedió, contado en pocas palabras. Consecuencia: que nuestros lectores no pudieron conseguir un solo ejemplar de nuestro diario.

La persecución contra la prensa socialista—con AVANCE se sigue el mismo sistema—ha llegado a su culminación. Teníamos descontento que llegaría este momento y economizamos nuestra protesta—que no surtirá el menor efecto—y evitamos el rasgarnos las vestiduras. Todo cuanto se nos ocurre decir es que es la primera vez, en nuestra larga vida, que registramos una persecución parecida. Se la tenemos que agradecer, y se la agradecemos, a la República.

Lo que se escribe

Las verdades de don Honorio

Don Honorio Maura, que no es tan tonto como pudiera pensar quien le juzgue sólo a través de sus comedias, suele decir en «A B C» verdades como puños. Lo mismo cuando se enfrenta con sus afines de la Ceda, a los cuales ha puesto las peras a cuarto más de una vez, que cuando se enfrenta con los republicanos. A falta de otros, don Honorio Maura tiene el mérito de que no finge. Dice lo que siente y como lo siente. Sus palabras más duras han sido, tal vez, las que ha dedicado a combatir la posición hipócrita—ni monárquica ni republicana, aunque monárquica—de Gil Robles. Don Honorio Maura no tolera comedias—aparte las suyas, que sólo él es capaz de tolerar—, aunque se le eche por delante la disculpa de que la hipocresía, en una República que tan fácilmente se deja engañar, rinde mejor provecho que la veracidad. Aunque también pudiera acontecer que si don Honorio arremete con tal denuedo contra sus cofrades de vecindad ello se debe a que las cosas se han puesto de tal modo que ya resulta inútil todo fingimiento. ¿Para qué, si los presuntos engañados—léase los republicanos—van más lejos en la trampa que los engañadores? Lo cierto es que don Honorio Maura se siente, cada día más, monárquico cien por cien, y canta las verdades del barquero. Ayer insistió en ésta: «La República será socialista o socializante, o no será.» ¡Gran verdad! Si los republicanos la hubieran advertido a tiempo con tanta exactitud como la advierte don Honorio Maura, monárquico, a buen seguro que la República no padece los quebrantos, irremediables ya, que padece hoy. República socializante, es decir, República sustentada y orientada por las clases obreras, que la hicieron posible y son las únicas capaces de mantenerla en pie. Con esa significación nació y esa, no otra, fué nuestra aspiración. En la medida que se ha desviado de ese camino está la explicación de los males que la República sufre.

Los republicanos—eso que se llaman republicanos—no han querido comprender una verdad tan clara. Han preferido una República sostenida, dirigida y orientada por monárquicos. El resultado es que la República lleva camino de convertirse—si no lo es ya—en un régimen que no puede merecer las simpatías de nadie. De los monárquicos, porque tienen razón para negarse a ser los mantenedores de un sistema político que no es el suyo. Y cuanto más influida de ambiente monárquico esté la República, más razón tienen los monárquicos para negarse a sostenerla. Pues, ¿qué justificación tiene entonces el cambio de régimen? Y para las clases obreras, porque la República ha venido a ser, sencillamente, la negación más terminante de las esperanzas que en ella pusieron. Claro que suele hablarse de una República para los republicanos. Pero es el caso que los republicanos son los que no aparecen por parte alguna. El republicanismo no ha sido otra cosa que un reflejo de las masas obreras, aparte, desde luego, los entusiasmos románticos de unos cuantos ateístas. Y cuando los republicanos—esos que se llaman republicanos—aparecen, la cosa es más grave. No hay más que verlo. Desde que tenemos la desgracia de sufrirlo, hemos empezado a sospechar que tenían razón los que aseguraban que había algo peor, infinitamente peor, que la monarquía.

El caso de AVANCE

La persecución de la prensa socialista

La persecución desencadenada contra AVANCE toca límites increíbles. El número de anteayer no llegó a salir a la calle. La policía se personó en los talleres de nuestro querido colega y se incautó íntegramente de la edición. Ni el personal de máquinas pudo conseguir un ejemplar. Por sí las multas que le han sido impuestas no fuesen suficientes, se acude a este novísimo sistema de denuncias y recogidas. Nos explicamos que Amador Fernández se haya dirigido al ministro de la Gobernación con una carta de protesta de una viveza excepcional. No es para menos. La sistemática persecución de que se hace víctima al diario socialista asturiano justifica todas las irritaciones y puede determinar un paro general de protesta. Se olvidan, al ordenar ciertas persecuciones, las complicaciones que pueden surgir. Así en este caso. AVANCE es obra del esfuerzo de los trabajadores asturianos y es más que natural que no se avengan a consentir que el esfuerzo de muchos años lo esterilice una persecución oficial.

AVANCE ha llegado a ser el periódico de mayor circulación de Asturias y ello quiere decir que en su vida están interesados todos los obreros, al punto de hacer por ella lo que sea menester. Las autoridades van a necesitar enfrentarse con la masa trabajadora si es que continúan en su deseo de hacer imposible la publicación de su diario. Pueden pararse a pensar en el conflicto en que se van a meter. Si la persecución no tiene más objeto que dar satisfacción a unos cuantos políticos venales, de los que quisieron hacer de Asturias su plataforma, desde ahora mismo podemos asegurar, conociendo a los camaradas de Asturias, que el objetivo fallará. La fuerza de AVANCE está en su popularidad, en el crédito inagotable que ha conseguido entre los trabajadores. De ese crédito moral vive y con él hará frente a todos los inconvenientes que le opongan los gobernadores lerrouxistas y el propio ministro de la Gobernación. AVANCE es lo permanente. Sus persecutores, lo transitorio. Ha sido inútil que quien hasta hace unos días fué gobernador de Asturias se obstinara en cercar a nuestro colega con la imposición de multas, las máximas en cuantía que le era dado imponer. Inmediatamente surgió en los lectores la suscripción indispensable para que fueran ellos, los lectores, quienes pagaran estos excesos que se cometían con el periódico de su predilección. Como fué inútil que el mencionado pánico, en una de sus características libicónicas, encarralara a nuestro compañero Javier Bueno. Su sucesor ya lleva bien aprendida la lección. Tal vez se la ha dictado, con esa saña de un rencor profesional, quien trabajó junto a Javier Bueno. De todas maneras, aunque el ministro de la Gobernación también se decida a imponer a AVANCE la multa máxima que le permite la ley, y aunque ahora se llegue hasta eso, tan insolito de arrebatar los ejemplares a medida que van saliendo de la rotativa, AVANCE, como nosotros, ya que está hecho del mismo temple, subsistirá a esta campaña que ahora quiere acabar con nosotros.

Los dramas de la miseria

Otro que se suicida por falta de recursos

FERROL, 11.—En la carretera de Rivera se arrojó al paso de un camión el marinero Celestino Barreiro Carnero, de treinta y ocho años. Quedó destruido. Era la tercera vez que intentaba suicidarse por falta de recursos.

Editoriales

La construcción de viviendas en la U. R. S. S.

La creciente industrialización de los países soviéticos, la construcción de nuevas fábricas, la reconstrucción de las antiguas y otras muchas obras emprendidas, han planteado allí en toda su amplitud el problema de la edificación de nuevas viviendas. Hay que tener en cuenta, para apreciar la urgencia de resolver el problema, que durante el primer período quinquenal el número de obreros y de empleados, que era de 14 millones y medio en 1929, subió en 1933 a 22 millones, y que la población urbana, de 27 millones en 1928, llegaba a 38 millones en 1933.

Durante los cinco años últimos se invirtieron más de 4.000 millones de rublos en la construcción de nuevas casas para vivienda, y más de 400 millones en la reparación de casas antiguas.

Las capitales soviéticas han sido dotadas de un gran número de casas cuya superficie total excede de 27 millones de metros cuadrados. Es igualmente muy considerable la construcción de viviendas en las regiones de la periferia de la Unión Soviética. Para esto se han gastado en cuatro años 49 millones de rublos en Uzbekistán, 16 millones y medio en Tadzikistán, cerca de 18 millones en Turkmenistán, y en la totalidad de las Repúblicas transcaucásicas 137 millones de rublos.

Los trabajadores soviéticos viven ahora en condiciones incomparablemente mejores que antes de la revolución. Así, por ejemplo, casi la mitad de los mineros de la cuenca del Donetz vivían en barracas, que ya no existen. Hoy viven aquellos obreros en barrios de construcción moderna.

Durante el segundo período quinquenal seguirá progresando la edificación municipal de instituciones públicas y de cultura. Se invertirán 13.600 millones de rublos en la construcción de casas: 7.680 en la ampliación de los edificios municipales, y unos 10.500 en obras de orden social y cultural.

En este mismo período se construirán casas confortables, cuya superficie útil llegará a 64 millones de metros cuadrados. En 70 ciudades se instalarán tuberías de conducción de aguas, gas, electricidad, etc., y en muchas se establecerán líneas de tranvías y de autobuses, que hasta ahora no tenían.

En este año quedarán terminadas nuevas fábricas de gas, algunas de las cuales tendrán capacidad para suministrar hasta 60 millones de metros cúbicos de gas.

La red de termocentrales será quintuplicada con relación a 1932. En los hospitales de las ciudades grandes se aumentará en un 44 por 100 el número de camas, y en los de las poblaciones pequeñas se duplicará. En las capitales se aumentará el número de casas-cunas en un 164 por 100 y en las demás poblaciones en un 129 por 100.

Al terminar el segundo quinquenio contará la Unión Soviética con 11.000 Clubs — hoy existen 7.000 — y con 10.000 bibliotecas nuevas.

Para atenciones de la salud pública, para organizar residencias de descanso, para desarrollar la cultura física, etc., se van a gastar durante este segundo quinquenio 20.000 millones de rublos, en vez de 5.500 que se invirtieron en el primer quinquenio.

Un nuevo ferrocarril africano

Para el 10 del presente julio estaba anunciada la inauguración oficial de la línea férrea Congo-Océano, que ya entró en explotación hace un mes.

La nueva línea férrea, que tiene más de 500 kilómetros de longitud, una ahora Brazzaville, capital del África ecuatorial francesa, con Punta Negra, a orillas del Atlántico, donde se va a crear un puerto de escala. De este modo, el Atlántico se hallará unido a la gigantesca red fluvial del Congo, que, como es sabido, se ve cortado a 500 kilómetros de la embocadura por corrientes infranqueables, que los belgas intentaron cruzar tendiendo un ferrocarril. La línea Congo-Océano es la pieza esencial de las instalaciones del África ecuatorial francesa y puede además abrir una vía de penetración hacia el Congo belga, que está en pleno desarrollo.

Desde luego, hay que reconocer la importancia económica de la obra, comenzada en febrero de 1921, y para cuya ejecución ha habido que vencer infinidad de dificultades técnicas, entre ellas la de atravesar el macizo cristalin del Mayembé, es decir, multiplicar los trabajos de arte en plena selva virgen.

Pero, sin negar el valor que representa la obra llevada a cabo por Francia en el continente negro, hay que recordar también que la construcción del ferrocarril Congo-Océano ha sido causa de una espantosa hecatombe. A fin de proceder con rapidez, guiado por la vanidad de acabar por sí mismo la empresa, el gobernador general Antonetti cometió errores imperdonables. Más de 120.000 negros han tomado parte en las obras, y hubo épocas en que llegaron a estar ocupados en ellas hasta 150.000.

Para asegurar el reclutamiento, mediante el trabajo forzado, hubo que recurrir, no sólo a las poblaciones locales, sino a llevar negros de las regiones secas, que no soportaban el clima húmedo de la selva virgen. Todavía el África ecuatorial francesa fué llevada hasta el Chad. Los trabajos penosos — transporte a brazo de cántaros, de toneladas de cemento, etcétera —, los cambios de alimentación, a los cuales es sumamente sensible el negro ecuatorial, los malos tratos y la carencia de asistencia médica,

que sólo figuraba en el papel, ocasionaron miles de muertes. Cada travesía colmada representaba un cadáver. El solo nombre de Batiouolles — que así se titulaba la empresa encargada de construir la sección marítima y de la travesía del Mayembé — era sinónimo de terror y de muerte en toda la cuenca francesa del Congo y provocó rebeliones que, no hay que decirlo, fueron duramente reprimidas.

La situación mejoró un poco a partir de 1932, gracias a algunos testigos — André Gide, Albert Londres, entre otros — que denunciaron en la prensa de pueblos atrasados en holocausto al maquinismo, y también a las discusiones que se suscitaron en la Conferencia Internacional del Trabajo acerca del trabajo forzado de los negros.

Pero, en fin, lo esencial para la burguesía era que estuviese terminada el ferrocarril. Se dará al olvido los miles de vidas que ello ha costado innecesariamente, porque pudieron evitarse tantas muertes; se dirá que ahora va a mejorar la suerte de los indígenas congoleños; se encomiarán las ventajas que el nuevo ferrocarril va a reportar al África ecuatorial francesa; pero se olvidará consignar que el país ha quedado despoblado.

Es el sino fatal del capitalismo. Hasta sus obras de paz van tenidas de sangre proletaria.

Sanatorios para sanos

Entre las modernas conquistas de la terapéutica curativa o preservativa figuran, en primera línea, los establecimientos llamados sanatorios, donde reciben el tratamiento adecuado infinidad de dolencias. Los hay en todos los países, en todos los climas, y cada uno de ellos tiene su indicación especial, según sea la índole de la afección que en ellos se trata. Las colonias infantiles, tan extendidas ya en todas partes, y afortunadamente también en nuestro país, llevan cada año a orillas del mar o a la montaña a millares de niños débiles, que en aquellos sitios reponen su precaria salud.

Pero, al fin y al cabo, sanatorios, estaciones termales, colonias, etc., tienen como fin exclusivo la curación o el fortalecimiento de la salud. Ahora bien; en los medios científicos ha surgido la idea de crear sanatorios para sanos, tema que ya comienza a ser discutido en la prensa profesional. A primera vista parece una contradicción el uso de sanatorios para sanos, porque ¿qué puede buscar un hombre sano en un sanatorio? Claro es que el sanatorio es un lugar donde se va a conservar o a consolidar la salud, y hasta ahora no suelen ir a ellos más que las personas cuyo estado físico es precario.

Los iniciadores de la idea de los sanatorios para sanos exclusivamente razonan así: las personas en buen estado de salud deben ir a ellos por dos razones: para buscar allí, cuando lo necesitan, el descanso más apropiado para mantenerse en buen estado de salud, y además para tener ocasión de aumentar su coeficiente de capacidad.

Las ocupaciones de la mayor parte de los hombres de hoy son múltiples y cada vez ofrecen más el doble carácter de exigir el sedentarismo y de utilizar principalmente la fuerza nerviosa. Tan sólo algunos oficios manuales siguen siendo sanos por ejercerse al aire libre y han encontrado además ventaja en la reducción de la jornada por el menor esfuerzo que ésta exige. Pero son escasos. Por el contrario, otros muchos oficios considerados como manuales han evolucionado, debido a los progresos científicos y a los perfeccionamientos de la maquinaria, en la dirección de los oficios cerebrales, a los cuales se añaden cada día más por sus procedimientos y por los resultados que de ellos se desprenden desde el punto de vista del organismo humano.

Entre estos últimos los hay que hacen vivir al trabajador en una atmósfera sofocante continua y lo colocan en cierto modo bajo una presión mental sumamente exagerada, no exenta de peligros. De aquí que la mayoría de los hombres comiencen a experimentar y experimenten cada día más la necesidad de algunos tiempos de parada o de descanso, repartidos oportunamente en los largos períodos de plena actividad.

El estado deseable a que deben aspirar esos hombres, tanto desde el punto de vista de su bienestar como desde el de su productividad mayor o menor, es el equilibrio. Teniendo en cuenta el gasto considerable de fuerza nerviosa y mental que exige de ellos la civilización moderna, necesitan un aprovisionamiento equivalente de fuerza muscular; el hombre equilibrado es en nuestros días un hombre afortunado.

¿Quiénes, pues, más necesitados de conservar la salud que estos hombres sanos que emplean todo su esfuerzo en trabajar para la colectividad? Pero si queda bien demostrada la necesidad de sanatorios para sanos, surge un lógico inconveniente para que lleguen a ser una realidad. Y es que, como sólo serían necesarios para los trabajadores del músculo y del cerebro, éstos no cuentan con medios para sostener semejante clase de instituciones, que sólo podrán establecerse cuando la clase trabajadora viva los destinos humanos. Por hoy no pasa de ser una bella aspiración.

Las estadísticas del paro mundial

Como los de los tres últimos trimestres de 1933 y primero de 1934, las estadísticas del paro y de la colocación que la Oficina Internacional del Trabajo acaba de publicar relativas a los meses de abril, mayo y junio últimos indican en conjunto una mejora de la situación. Si se compara la situación actual con la que existía en el período correspondiente de 1933, se comprueba una ligera disminución del número de parados inscritos en Alemania, Aus-

tralia, Austria, Bélgica, Canadá, Chile, Dinamarca, Dánczig, Estonia, Estados Unidos, Finlandia, Gran Bretaña, Hungría, Italia, Japón, Letonia, Noruega, Nueva Zelanda, Países Bajos, Palestina, Rumania, el Sarre, Suecia, Suiza, Checoslovaquia y Yugoslavia.

Los únicos países donde, según los datos recibidos por la Oficina, ha sido más intenso el paro, son Bulgaria, Francia, Estado libre de Irlanda, Polonia y Portugal.

El examen de las estadísticas relativas a la colocación prueba que los países donde ha sido mayor el aumento del número de trabajadores ocupados fueron los Estados Unidos, Alemania, Canadá, Estonia y la Unión Sudafricana. El aumento ha sido también considerable en la Gran Bretaña, en el Japón, en Letonia y en Suecia.

Si se comparan las más recientes cifras del paro, no ya con las de hace un año, sino con las de hace tres meses, se ve que, a excepción de Palestina y de Portugal, ha habido disminución en todas partes, lo mismo en el hemisferio norte que en el hemisferio sur. En el norte, las influencias de temporada en dicho período del año han sido favorables a la disminución del paro. Aunque en el hemisferio sur no se daban las mismas circunstancias, el paro, no obstante, decreció también. Este hecho parece indicar que la tendencia general a la mejoría económica ha dominado sobre todos los demás factores.

Es de importancia consignar que, dada la diversidad de los métodos seguidos para formar las estadísticas, las cifras recogidas no pueden ser comparadas de país a país.

También es esencial anotar que aun las cifras de un país determinado no son siempre comparables entre sí en dos fechas diferentes. En efecto, como consecuencia de alteraciones en la legislación o en los reglamentos administrativos, o por el hecho de que personas sin colocación que han agotado el derecho a los subsidios no figuran en algunas estadísticas, puede darse el caso de una disminución en las cifras publicadas no represente un descenso correspondiente del propio volumen del paro.

Por las razones expuestas, la Oficina Internacional del Trabajo advierte que las cifras consignadas en las estadísticas que ha formado deben leerse con reservas por la imposibilidad de reducir a un denominador común datos tan heterogéneos.

Prescindimos de publicar las estadísticas referidas por su extraordinaria extensión y porque basta para nuestro objeto consignar el hecho satisfactorio de que, aun cuando en pequeña proporción, el paro ha disminuido en casi todas partes durante el segundo trimestre del año en curso.

Unas aclaraciones del compañero Fernando Alarcón

Por figurar entre los detenidos en el Riscal un compañero de nombre Fernando Alarcón, afiliado a la Agrupación Socialista con el número 1.321, y a los Círculos del Puen-te de Segovia y de la calle del Rollo, nos ruega hagamos constar que él no tiene la menor analogía con el citado personaje.

Pesadilla Guerra "navo-terrestre"

Don Ramón de Carranza, terror de atunes, congrios y merluzas en su calidad de almadrabo y pescador de «naturas», no se contenta con ser el azote de las ciudades y otras especies de la fauna marina y se dispone a «conquistarnos» Cataluña. Recordando sus tiempos de marino de la famosa escala de tierra, ha diseñado un plan de ataque «navo-terrestre» que lleva camino de hacerle más célebre que su homónimo el marqués de Villamelón.

Porque hay que tener en cuenta que el insigne tiburón lleva el glorioso título de marqués de Villa Pesadilla, que ha ocultado en sus brillantes actuaciones parlamentarias. Hemos querido confirmar el dato nobiliario, y a falta de reyes de armas (esperamos que los restablezca don Ale para adjudicarlo el título de marqués de Hini), recurrimos sin éxito al Ghotá, pues no figura en él la gloriosa prosapia de los Carranza.

El título de don Ramón nos lo explica todo. Nos lo imaginamos en lo más alto del torreón del homenaje de su castillo de Villa Pesadilla planeando la gloriosa expedición llamada a oscurecer la fama de aquella que llevaron los odiados catalanes a Oriente. Y Pemán será el Moncada de las fazañas de Villa Pesadilla.

¿Cómo es posible que un hombre tan serio, atento sólo, hasta ahora, a manejar la «barbera de fueras» en forma de enjaular la mayor cantidad posible de atunes, se meta en esos beneméritos guerreros convirtiéndolo a la pacífica e industrial Cataluña en la «cámara de la muerte» de alguna de sus almadrabas?

¿O es que no le bastan las copiosas redadas de sus «bous» y quiere ofrecernos catalanes en conserva?

¿Cómo es posible que quien se pasó su vida marítima oficial emboscado en la «escala de tierra» suelte ahora en la vejez con cruentas batallas «navo-terrestres»?

Querido marqués de Villa Pesadilla: Nos inclinamos a creer que su plan no es más que un mal sueño, una «pesadilla» a las que será propenso a causa del complejo freudiano de su título. ¿O es que quiere el almirante Pesadilla movilizar una poderosa escuadra para que reanude su carrera otro de sus hermanos, también marino, ex-comandante del «Blas de Lezo», carrera que se truncó un día a causa de las aficiones... nazis del interfecto?

RETINTÍN

Imitación de la "Independence Day"

Hace poco, los americanos celebraron su «Independence Day». La fiesta de la independencia americana tiene una significación especial, en la que los yanquis ponen un encendido orgullo nacionalista. Lo más interesante y lo único que emociona profundamente al pueblo de Roosevelt es el número de víctimas que ocasiona cada año la «Independence Day». Cuando llega esa fecha, como cuando en España se verifica el sorteo de Navidad, la prensa organiza un servicio especial para conocer al minuto el número de atropellos automovilísticos, de gentes asfixiadas, de individuos muertos en las aglomeraciones, etc. Hasta ahora, con gran satisfacción de los americanos, la cifra de víctimas ha ido en crecimiento progresivo. Si algún año se registrara un descenso, el honor nacional padecería mucho y los Estados Unidos creerían seriamente en su declive como pueblo civilizado.

La «Independence Day», bien administrada, puede ser un instrumento pacifista, puesto que el exceso de población, que tantas perturbaciones ocasiona, y que es raíz de las guerras imperialistas, puede ser sacrificado el día de la Fiesta de la Independencia, regulándose así un fenómeno tan inquietante.

Cuando oímos por aquí hablar de patriotismo y de fervor españolista, no podemos menos de sonreírnos de una manera desdenosa. Los Estados Unidos son un pueblo patriótico que, como las viejas civilizaciones paganas, sabe honrar a sus dioses y les sacrifica un buen montón de carne humana. A base de la «Independence Day» han forjado su gran propaganda patriótica, y uno no tiene más remedio que rendirse a la evidencia de ese patriotismo, tan abnegado y heroico que organiza una fiesta para que en ella muerzan todos los años varios centenares de americanos. ¿Pretende el señor Primo de Rivera hacer un «bluff» tan resonante como el de la «Independence Day»? El caso del señor Primo de Rivera es verdaderamente desgarrador, y si aludimos a él es con la esperanza de que las autoridades se enternezcan y acaben prestando atención a los vehementes designios de este diputado, para el que su acta es una coraza asfixiante que acabará por ahogarle. El señor Primo de Rivera, como los patriotas yanquis, necesita pregonar su patriotismo con un buen número de víctimas. Especialmente le interesa que la primera víctima sea él mismo. Nadie se imagina los esfuerzos tenaces, el empeño ardoroso, la férrea voluntad que ha puesto al servicio de este proyecto, cuyo plinto está forjado por los barrotes de una cárcel. A la cárcel han ido, aunque por otras razones, hasta los lerrouxistas de abolección. Cualquier partido puede presentar una ejemplar carcelaria bastante lucida, menos el señor Primo de Rivera. De aquí su obstinación en que se le detenga. Arrastrado por un camarada nuestro, estubo a punto de lograrlo; pero en el momento decisivo se desmayaron ante él los resortes coactivos. Tuvo que tragarse hasta el día curso que tenía preparado. Mas esta contrariedad no le ha hecho desistir de sus planes; acaso los fuerza con un tesón de mayor pujanza. Antea-yer eran detenidos unos cuantos fascistas. La policía llegó a la puerta del domicilio social y amenazó con entrar violentamente. Por la mirilla asomó el pávido semblante de un fascista, que con legítimo asombro se extrañaba de que la policía les importunara. Ante la insistencia de aquel requeri-

miento, la voz temblorosa vibró a través del teléfono.

—Nos quieren detener—dijo con acento desgarrado.

Al otro lado escuchaba Primo de Rivera. Rápidamente metió en un maletín unas zapatillas y un pijama de seda rayado, que le diera aspecto de presidiario, y se presentó ante la policía:

—Quiero que me detengan—solicitó.

La policía se negó a detenerle. El señor Primo de Rivera hizo constar que todos aquellos delitos posibles, que todas las armas y que todos los fascistas eran suyos. Todo inútil. Arrancó la comitiva de presos, y tras ella, dando grandes voces, voló el señor Primo de Rivera. En la Dirección general de Seguridad se repitió la escena. Todos los funcionarios, todos los guardias, todos los policías escucharon la acongojada súplica del señor Primo de Rivera. Entonces se metió en un despacho del edificio y juró que de allí no le sacarían como no fuera muerto. Pasaron dos horas y el señor Primo de Rivera cayó en la cuenta de lo animado que estaría en aquel momento un cabaret que hay en las afueras de Madrid. Entonces salió con gesto altivo mascullando palabras de venganza.

Ayer, el señor Primo de Rivera visitó a sus camaradas en los calabozos del Juzgado de guardia. Allí mismo les pronunció una encendida arenga. Gesticuló con ardor. Manoteó de una manera dramática. La cosa estaba estudiada perfectamente, porque el señor Primo de Rivera había concebido el plan de ser detenido en el momento impresionante en que alentaba a sus compañeros. Del hecho podía surgir la más enternecedora y sensible literatura. Sin embargo, también se le derrumbó tristemente este truco tan ingenioso. ¿Qué hacer? Primo de Rivera está desolado. La única prisión es la evocación de otros tiempos, el único calabozo, del cual no puede salir, es el de su apellido.

Agrupación Española de Abogados Socialistas

Recibimos la siguiente nota:

«Deseosa esta Agrupación de que su Comisión consultiva rinda la máxima utilidad a los compañeros consultantes, hace público lo siguiente:

1.º Serán evacuadas todas las consultas que versen sobre asuntos jurídicos de interés sindical o político de las organizaciones obreras.

2.º Igualmente lo serán las del mismo carácter que formulen los militantes individualmente, siempre que la consulta venga por escrito y avalada por la organización a que pertenece el consultante.

3.º Se ruega encarecidamente, tanto a las entidades como a los compañeros aislados, que no formulen consultas de carácter personal, pues en materia de interés meramente privado deben pedir su consejo, con carácter particular, a los letrados en ejercicio.

4.º Para la consulta oral se dedicarán, desde 1.º de julio a 1.º de octubre, todos los lunes, de seis a ocho de la tarde.

5.º En interés de todos se aconseja la consulta por escrito.

6.º Esta Comisión consultiva es de carácter absolutamente gratuito. Por el Comité: Alfonso Maso, secretario; Joaquín Menos, vicepresidente.»

Por la libertad de Thaelmann

Un manifiesto del Comité jurídico

El Comité jurídico pro libertad de Thaelmann ha redactado el manifiesto siguiente:

«Ante el peligro de que puede ser aplicada la ley de 2 de mayo de 1934 al caso de Thaelmann, unos cuantos juristas españoles hemos creído de toda urgencia constituir un Comité para tratar de unir a todos los colegas españoles y alzar nuestra voz y prestar nuestro esfuerzo para impedir, en la medida de nuestras posibilidades y colaborando así a una acción internacional, sea aplicada la indicada ley de creación del llamado «Tribunal del Pueblo» al caso Thaelmann.

Este Tribunal fué creado en 2 de mayo de 1934; los hechos que puedan imputarse a Thaelmann fueron anteriores al mes de febrero de 1933. Nuestra conciencia profesional se subleva ante el desprecio del principio de la no retroactividad de las leyes, sobre todo cuando, como en este caso, esas leyes son jurídicas. El mencionado «Tribunal del Pueblo» está integrado por cinco jueces; sólo dos de ellos pertenecen a la carrera judicial; los tres restantes son designados libremente por el canciller del Reich y escogidos entre aquellas personas que posean conocimientos especiales en materia de defensa contra los delitos peligrosos al Estado.

El Tribunal Supremo de Leipzig, que ha denegado la defensa procesal de Thaelmann a un miembro de nuestro Comité, justo es decirlo, ha pasado por encima de las persecuciones «legales» de antiguos Círculos reaccionarios y de los gobernantes de Alemania. Hasta 1934, era una jurisdicción relativamente independiente; hoy no lo es; el Gobierno juzgó necesario la promulgación de la llamada «Ley sobre la modificación de las disposiciones del Derecho penal y del procedimiento criminal», y esta ley, según el Gobierno alemán, será aplicada a Thaelmann.

La aplicación de esta «Ley» significa el desprecio más absoluto al principio de la no retroactividad de las leyes, permitiendo incluso mantener

Sobre unas detenciones Rectificación o pretexto?

Tendrá que perdonárenos si no le damos demasiada importancia — y casi ninguna — a la detención de un cincuenta de fascistas en el domicilio que Falange española tiene en la calle del Marqués del Riscal. No podemos concedérsela. ¿Para quién eran un secreto esas reuniones? ¿Quién ignora en Madrid que en el número 16 de la calle del Marqués del Riscal se distribuyen armas a los facinerosos a sueldo reclutados para asesinar a los socialistas? La policía, precisamente, es quien menos puede alegar ignorancia.

Públicamente, y por muy diversos conductos — aunque siempre resaltaría vergonzoso que la policía no se enterara por sus propios medios, mucho más estando en el ministerio de la Gobernación un hombre tan sagaz y competente, según confesión suya, como Salazar Alonso —, ha tenido conocimiento de las actividades que los mercenarios fascistas desarrollaban. Durante el período en que sufrimos la censura de prensa, hemos intentado comentar esas actividades refiriéndolos a ciertos alardes realizados en el centro de Madrid, tales como el reparo de hojes clandestinas y demostraciones callejeras, sin que la fuerza pública, tan osiosa, por ejemplo, para disolver a palos los grupos de excursionistas infantiles que los domingos regresan de la sierra, se creyera en el caso de intervenir. Indultemente. La censura consideró que era tema tabú hablar de los desfiladeros fascistas. Si quisiera se nos permitiera relatar casos tan concretos como el de un oficial del ejército que estuvo a punto de ser detenido — y no lo fué porque se echó a tiempo — simplemente por haber protestado en el paseo de Recoletos contra la impertinencia provocada que empleaban con los transeúntes los bigardos del fascio. Fué inútil, repetimos, que lo quisiéramos decir. No se nos constituyó. Regia entonces el estado de alarma y existía la previa censura. Y una cosa es que los fascistas se desmanden, y otra, muy distinta, es que nosotros pretendáramos decirlo. Lo primero es notoriamente grato a los gobernantes actuales; lo segundo — entraba de lleno en la amplísima zona de las materias prohibidas.

¿Es que la policía ha descubierto ahora que la casa de la calle del Marqués del Riscal es un depósito de armas y que en ella se reúnen a diario los pistoleros del fascio, incluso con sus relevos de guardia armada? Bien reciente está el suicidio de uno de esos asariados en condiciones altamente extrañas. Más reciente aún está el asesinato de un hombre que se ha llevado a la tumba el secreto de su muerte, secreto que no lo era para la policía ni lo es tampoco para nosotros. La policía, sin embargo, no encuentra manera de intervenir. De ahí que nos sorprenda la detención súbita de esa cincuenta de fascistas, apresados por algo que era, desde meses atrás, un secreto a voces. A tal punto llega nuestra desconfianza, que nos sentimos inclinados a pensar que la tal detención no pasará, tal vez, de ser un pretexto para justificar nuevas medidas de rigor persecutorio contra nosotros. Ayer, con unánime muy sospechosa, el ministro de la Gobernación hablaba de algunas armas encontradas en un pueblo de la provincia de Badajoz y pertenecientes — Salazar Alonso lo recalca de un modo especial — a elementos socialistas. Al mismo tiempo se impedía que saliera de la imprenta ni un solo ejemplar de nuestro periódico; se multaba con cinco mil pesetas — nueva modalidad de los atracos — al semanario de las Juventudes Socialistas. Y se rumoreó, no sabemos con qué fundamento, que iban a ser registrados, una vez más, la Casa del Pueblo y los Círculos Socialistas de barriada...

Y no es que pidamos que el Poder público se dedique a perseguir a las organizaciones fascistas. Ni habría de hacerlo ni estamos en el caso de solicitarlo. Lo que pedimos — y no pediremos — es que no se proteja con el descaro que las está protegiendo. Y si las protege, que se sepa. Nuestra opinión sobre el fascismo español la hemos expuesto ya. No nos da frío el calor en tanto que no tengan a su servicio, como lo tienen, toda la fuerza del Estado, gracias a un Gobierno que ha hecho tibia rana de la dignidad. Lo grave no es el fascio — agrupación incipiente de pistoleros —, sino la protección oficial que el fascio encuentra. Ya tendremos ocasiones sobradas de hablar de ello...

El maestro de Berlanga

Otro aspecto de la persecución contra los socialistas

Destituídos todos, casi todos, para ser justos, los Ayuntamientos socialistas, la persecución toma otro desarrollo. Los alcaldes que han sufragado a nuestros camaradas han decidido ocuparse de las ideas de los maestros. De suerte que cuando esas ideas sean las nuestras, el maestro puede por abdicar de ellas o mirarse de hambre.

Contaremos la situación que un alcalde radical, con la ayuda de otros elementos reaccionarios, ha creado a Marcial García Mateos, maestro nacional de Berlanga (Badajoz). Hace tiempo que nuestro compañero viene siendo objeto de toda suerte de persecuciones. En el mes de abril el gobernador de la provincia le impuso una multa de 250 pesetas por haber tomado parte en una manifestación obrera. ¿Qué remedio! Necesitó hacer efectiva la sanción. Recordemos, porque el dato es elocuente, que un maestro nacional gana, en Berlanga, cuarenta y siete duros. No quedan aquí las cosas. Con ocasión de la pasada huelga de campesinos, en la que tuvo buen cuidado de no mezclarse, para no exponerse a las iras de sus perseguidores, fué detenido y conducido, atado, a la cárcel de Burgos, en la que permaneció veinte días. A su regreso al pueblo se ha encontrado con que los aliados al partido radical han elevado al ministro de Instrucción pública un escrito en el que le denuncian por difundir entre sus alumnos ideas antipatrióticas y antirrepublicanas. Se ha abierto el correspondiente expediente, y las personas llamadas a deponer en él se proponen hacerlo de manera que la sanción sea la máxima.

La injusticia de esta persecución ha provocado una reacción popular. Atenderemos al final de estos manejos, contra los que ponemos en guardia al señor Villalobos, uno de los contados ministros que nos inspiran confianza. Esperamos de él algo que todos los hombres están obligados a conceder: justicia. Justicia, para que no se salgan con la suya los enemigos del maestro de Berlanga, fiel cumplidor de sus deberes.

En Las Palmas

Es condenado a ocho años y cincuenta mil pesetas de indemnización el matador del señor Sostoa

LAS PALMAS, 11. — El Tribunal de Derecho ha dictado sentencia contra el sargento de la guardia colonial Resutito Castilla González, que mató al gobernador de Guinea señor Sostoa. Se le condena a ocho años de prisión mayor y cincuenta mil pesetas de indemnización para los herederos de la víctima. — (Febus.)

SIGUE LA RACHA

Se multa con 5.000 pesetas a RENOVACIÓN y se impondrá la multa máxima a los dirigentes de la manifestación de San Martín de la Vega

El jefe superior de Policía manifestó ayer a los periodistas que le había sido impuesta una multa de 5.000 pesetas al semanario de los jóvenes socialistas, RENOVACION, por la publicación de unos entrefilets en que, según él, se incitaba a la violencia.

Agregó que se impondría también la multa máxima que autoriza la ley a los dirigentes de la manifestación socialista celebrada el domingo último en San Martín de la Vega.

El día 15 aparece ESPARTACO, el órgano teórico de las Juventudes Socialistas. Será una expresión vibrante de la hora revolucionaria, emparejada con el estudio depurado de todos los problemas que plantea a los militantes la teoría marxista. Cuentan para ello los jóvenes socialistas con la colaboración de destacados camaradas del Partido y de las Juventudes, que aseguran un máximo interés a la revista. Todos los trabajadores deben comprar ESPARTACO, órgano teórico de las Juventudes Socialistas.

Un artículo de Fisher

La lucha de clases en España

Luis Fisher, el notable periodista americano que ha fijado su residencia en Moscú, ha publicado en "The Nation" el siguiente artículo escrito después de un viaje a España. Consideramos interesante hacerlo conocer de nuestros lectores:

"No tengo hambre hoy—decía—; me comí mi gato." Y rióse. Creí que bromaba. Pero el campesino español que dijo estas palabras y los hombres y mujeres agrupados a mi alrededor en una choza de adobe, no estaban de broma. Una mujer de unos veintisiete años y envejecida, con apariencia de cuarenta y cinco, con cinco hijos, añadió: «Hace poco cayó muerto un caballo en la carretera y corrimos a despedazar su carne.» Esto en una aldea que está a treinta minutos de distancia de la famosa Sevilla, en Andalucía, región rica en tierras y agua. Para empezar yo no quería ir a un lugar tan cercano a una ciudad. Mis impresiones serían demasiado favorables para recoger un caso representativo de toda España. Pero encontré una miseria y una desesperación casi indescriptible. Es más, los aldeanos de Lora del Río me dijeron que en un lugar vecino estaban en posesión de esclavos. Y cuando hice del caso a españoles de diferentes clases sociales me dijeron: «Esto no es nada. Usted vendría que ir a Extremadura.»

La República española se estableció en 1931, no solamente para destruir la monarquía feudal, sino para destruir el sistema feudal de propiedad agraria, que era un puntal de la monarquía. España tenía necesidad de una revolución francesa. Mas la República no ha sido capaz de igualarla. Pero el contenido de la nueva constitución republicana no ha cambiado. La interrelación de las clases sociales en la misma que bajo Alfonso. El pueblo quería una revolución social. No ha conseguido ni una revolución política.

Al viajero, España le da la impresión que es un país altamente civilizado; la cortesía y educación de la gente testimonian una cultura ajena, profunda y extensamente arraigada. Pero enseguida surgen las dudas. ¿Puede calificarse de civilizada una nación que tolera una miseria tan grande en las ciudades y en los campos, que la agnata y le es indiferente por siglos? La raíz del mal es el feudalismo, un feudalismo expurgado, pero tenazmente vivo. Las formas de propiedad rural de España la han hecho un país pobre y atrasado, punteado, es verdad, por algunos núcleos de enorme riqueza, pero incapaces de progreso. La República no ha hecho ningún cambio fundamental en la situación. La agricultura es anémica y en consecuencia, la industria no se desenvuelve. La aldea envía a las ciudades la población sobrante; pero éstas no pueden absorber esta humanidad miserable. De ahí proviene la multitud de mendigos, la infinidad de limpiabotas y los miles que vociferan por las calles de las ciudades los billetes de la lotería nacional. En Sevilla hay dos obreros parados por cada tres ocupados. El Gobierno no ayuda a los sintrabajo, y la ayuda particular organizada no existe.

MISERIA

Visité el hogar de un canteiro de Colmenar Viejo, pequeña ciudad a unos 30 kilómetros de Madrid. Su mujer me enseñó dos ollas en la cocina: una contenía café, pero el cual no tenía leche, y otra de una sopa sin carne, y enseñándome una criaturita en la cuna, con una hernia, exclamó: «¿Cómo puede criar una madre con este alimento?»

El año pasado, dos hijos suyos, de cinco y siete años, respectivamente, murieron. ¿Causas? Mala nutrición. Las deudas de este hombre a las tiendas y a su familia excedían a las que podría ganar en los tres próximos años con trabajo constante. En los últimos seis meses sólo había trabajado veinticinco días. Sin embargo, no se consideraba de los más infortunados. Comparado con los aldeanos de Lora del Río, vive como un millonario.

Ahora hay en el Poder un bloque formado por los terratenientes y la burguesía industrial. Usan a Lerroux, orador del centro, de mera pantalla. Mientras éste es esconde de un cuerpo electoral que resentiría un espectáculo de verse gobernado por violentos reaccionarios y gente de un republicanismo de conveniencia y de ninguna convicción republicana, que transforman la República en una palabra vacía y consolidan su poder en la maquinaria estatal y en posiciones de estratégica influencia. Cuando les convenga, desaharán a Lerroux y lo inutilizarán de manera que ni la inconveniencia de una crisis será necesaria cuando ellos quieran apoderarse del Poder abiertamente. El objeto principal del presente Gobierno es evitar que los socialistas obtengan el Poder.

Los socialistas españoles están ahora atravesando una crisis de sus esperanzas, como me dijo Fernando de los Ríos, ex ministro de Estado. Bajo la monarquía estaban mejor porque esperaban la República. La República ha llegado, y están defraudados. El mismo De los Ríos, profesor y erudito, por naturaleza liberal y benévolo, ha llegado, después de una intensa lucha interior, a despojarse de sus ideas democráticas y pasar al campo de la revolución violenta. El doctor Pedrosa, un hombre del mismo calibre, miembro de la Delegación española en la Liga de Naciones, ha seguido la misma trayectoria ideológica. Todo el Partido Socialista Español está definitivamente inclinado hacia la revolución. Caballero, su líder, me dijo que no formaría parte nunca más en un Gabinete como minoría. Y si, probablemente, en unas elecciones ganamos las mayorías—añadió—, la burguesía, por la fuerza, nos pondrá obstáculos al Poder. Es posible que en el futuro los socialistas se abstengan de votar, ya que el único camino posible para alcanzar el Poder es la guerra civil.

EJERCITO

Tanto socialistas como residentes extranjeros me dijeron que la Oficina Central de Correos, la Central Telefónica y los edificios del gobierno están erizados de ametralladoras a punto. El ejército, del cual no se confía porque los reclutas saben cuán pobremente sus familias viven, está siempre desarmado y sus armas custodiadas. Se dice de algunos oficiales subalternos que ejercitan a los obreros

en la táctica de lucha por las calles. La única fuerza con la que las derechas cuentan es la guardia civil, cuerpo de 25.000 hombres, bien pagados y estratégicamente distribuidos por el país. Este cuerpo, formado en la mayoría por hombres maduros, no serán ligeros de piernas, pero son certeros en el tiro y lo tienen demostrado. Los obreros y campesinos tienen un odio profundo a este organismo contrarrevolucionario. Este odio, sin embargo, no es superado por el temor que inspiran. En muchos lugares donde los campesinos se apoderaron de las tierras, llegó la guardia civil, mató algunos para restablecer el orden y devolver la propiedad a los terratenientes. Cuando pregunté a los campesinos por qué no se apoderaban de las tierras, con dos palabras me respondían: «Guardia civil». Es posible que el campo no se levante hasta que la revolución no haya triunfado en las ciudades, y los socialistas arguyen que ni el Gobierno ni la guardia civil pueden dominar una insurrección extendida e intensa, ya que las fuerzas con que el Gobierno confía son limitadas. Viena fue un blanco de tiro concentrado, pero en España los elementos revolucionarios están diseminados por todo el país, y la aldea no es reaccionaria como en Austria.

GUERRA CIVIL

Los socialistas hablan como si la guerra civil pudiera estallar cualquier día, a lo más tardar, dentro de unos meses. Viena ha enseñado que el Partido Socialista puede esperar hasta que es demasiado tarde. Por el otro

El eterno problema de los republicanos

Los autonomistas valencianos se dedican a dar publicidad a las conductas turbias de sus afiliados

Arremeten contra Valentí, al que, no obstante, eligieron diputado

VALENCIA, 12.—Los republicanos valencianos andan estos días entregados a la ingrata labor de desacreditar, recordándose mutuamente pasadas historias plagadas de inconsecuencias nada edificantes para elevar sobre tales conductas una buena moral ciudadana.

El órgano del partido de Unión republicana autonomista contesta a la carta que publicó ayer don Faustino Valentí, y en la respuesta de recuerda que lo dedica en un editorial, dice que el señor Valentí fue republicano mientras satisfacía a sus anhelos esta denominación. Así llegó a alcalde de Valencia. Después se situó en abierta

La suspensión del Ayuntamiento de Cehégin

Transcurrido el plazo que señala la ley sin haber fallado, los ediles suspendidos pretenden posesionarse de sus cargos

Y por orden del alcalde son expulsados del Ayuntamiento, así como el notario, quien ha presentado la oportuna denuncia

CEHEGIN, 12.—El día 19 de mayo pasado fué suspendido el Ayuntamiento de esta localidad. La ley determina que si en el plazo de sesenta días no ha recaído fallo sobre estos casos, los concejales suspendidos deberán posesionarse nuevamente de sus cargos. Nuestros compañeros, agotado el plazo legal, se dispusieron a cumplir con su deber, para lo cual se presentaron en el Municipio acompañados de un notario.

A la hora en que se personaron no estaba en el Ayuntamiento el alcalde radical, Rafael Carrasco Aracil. Requirieron al secretario para que diera aviso a la primera autoridad, y ésta se negó a acudir y a su vez ordenó

lado, Gil Robles, líder de los agrarios, que Azaña tachó de «agente de los jesuitas», puede provocar una demostración antes que los socialistas estén preparados. Puede aprovecharse directa o indirectamente de los anarcosindicalistas, todavía influyentes en España, y que son el más grande obstáculo por el triunfo de los socialistas.

El Gobierno confía en ahogar cualquier intenciona revolucionaria. Los socialistas están convencidos de que sin lucha su movimiento va a morir ignominiosamente. Cuenta con la victoria; pero están preparados para el fracaso. España y Rusia, ambas reaccionarias, fueron las dos naciones que contribuyeron más a la caída de Napoleón. España y Rusia, dicen los socialistas de Madrid, resistirán a la reacción que envuelve a toda Europa.

Luis FISHER

En Valencia

Los escolares madrileños depositan una corona de flores en la estatua de Joaquín Sorolla

VALENCIA, 11.—Los niños del barrio de Chamber que asisten al Grupo escolar Joaquín Sorolla, han depositado una corona, traída de Madrid, al pie de la estatua que se levanta frente al mar, y al acto han asistido los niños de las escuelas municipales. La ofrenda de los escolares madrileños ha sido muy agradecida por los representantes oficiales que asistieron al acto.—(Febus.)

VIAJES A PLAZOS

Pida carnets en los estancos.

De la experiencia de un maestro socialista

Reproducimos del "Boletín de la Asociación de Maestros de las Escuelas Nacionales" un capítulo de los cuatro que ha publicado nuestro camarada Dionisio Correas sobre su experiencia en los Asilos de El Pardo, de los que le ha expulsado la euforia. Su experiencia tiene una parte política que el camarada Correas se propone divulgar sirviéndose de nuestras columnas. La obra emprendida por Dionisio Correas en los Asilos de El Pardo es digna de su formación moral y de su capacidad profesional. No es sorprendente que su dimisión fuese deplorada por los asilados, que, al verle marchar, se negaron a comer y a trabajar.

LOS APODOS

De nuestro comercio con niños y adultos obtenemos ya una valiosa confianza. A nadie se le conoce por su nombre. «Barriga Verde», «el Chato», «Perro Cañas» y mil apodos más sirven para designar a todos los individuos de aquella población.

«Único modo de individualizar! Porque para otros menesteres—distribución de ropas, ocupación de un número: el 84 y el 42 de la brigada de San Vicente. Y el uso continuado de los apodos hace olvidar, sobre todo a los niños, sus apellidos. Desconocen en su mayor parte la edad que tienen, y he de pedir a la oficina estos datos, que, mecanografiados, distribuyo entre aquella población infantil. ¿Qué menos debe hacerse en obsequio de estos chicos? Pero, ¡oh desdicha! los datos están equivocados. Aquí ni los de la oficina están en regla.

UN CUADERNO VALIOSO No puedo obtener referencias de niños. Adultos y niños me miran con recelo. A estos últimos no puedo acercarme sin que, instintivamente, levanten el brazo a la altura de los ojos como para defenderse de una agresión. Ya cobraré su confianza. Pero una circunstancia fortuita pone en mis manos un documento valioso. Es el cuaderno de un antiguo celador, que narra día por día los acontecimientos más importantes. Es, pues, el cronista del Asilo. Y a él debo un anticipo de lo que son estos muchachos.

Transcribimos del cuaderno algunos datos: 3 mayo 1930. «El Digite», «el Gazaparrullo» y «el Luistino» se fugaron este día, a las seis de la mañana, después de robar 10,70 pesetas a sus compañeros. Se les impuso quince días de calabozo.—16 septiembre. «El Miguele» rompió una sábana para hacer una pelota y se le impuso el castigo de cinco días de calabozo.—«El Adeva» fue condenado hoy—29 de octubre— a quince días de calabozo por mandar robar patatas en la cocina, siendo encubridor del robo.—17 noviembre. «El Gazaparrullo», para demostrar la guspeza de los muchachos del Hospicio, pinchó con una navaja, en el costado derecho, al acogido X, produciéndole una herida de tres centímetros de profundidad. El autor fué condenado a quince días de calabozo.—30 de abril. «El Gabeto» y «el Juanillo», burlando nuestra vigilancia, robaron del hato de unos carboneros una botella de aceite y un puchero de bacalao frito, dejando sin cenar a dos familias. Se impuso a estos muchachos cinco días de calabozo.—«El Botijón», «el Entinas» y «el Cabezo de Apóstol» tomaron por diversión el apedrear al anciano de sesenta y cinco años, y maestro carpintero, produciéndole lesiones. Caipitaneaba a los tres «el Pintaso», que se hallaba embriagado. Fueron castigados a perder sus gratificaciones.—26 de julio.—A las siete de la tarde salió del Asilo con los niños J. B. (muchacho idiota), se perdió en el monte, en donde fué hallado tres días después por la guardia civil, que lo encontró sentado y comiendo yerba, etcétera, etc.

EN BUSCA DE AUTORIDAD

El cuaderno a que aludimos es abundante en hechos delictivos. El ro-

bo y la agresión tienen el carácter de cotidianos, y frente a ellos un método: la coacción externa, brutal, ciega, ineficaz.

¿Deberé yo, frente a tales hechos, utilizar un método cuya inuidad queda patente ante tan numerosos casos de reincidencia en el delito? Mis convicciones no me lo permiten. Creo en la eficacia de la fuerza para descargar baúles, empujar vagones; mas no para modificar hombres.

Del Patronato he recibido una autoridad plena para mi actuación. No me sirve en este caso la autoridad conferida por decreto. Debo conquistarla, y a ello voy. Para obtenerla veo sólo dos caminos: el del talento que se reconoce y el del afecto que se conquista. Esta segunda trayectoria deberá seguir, terca, porfiadamente, seguro de vencer.

Y para ello será preciso tratar a estos muchachos con carácter paternal, atenderlos en sus reclamaciones, ser justos con ellos, saber administrar sus ocios, educarlos, en fin.

Toda mi actuación en este punto, pues, tenderá en lo futuro a conquistar y mantener mi autoridad.

LA CURA DE LA TRACOMA

Asisto, por primera vez, al acto de curar a los tracomatosos. Hay entre ellos niños y adultos. Uno de éstos, ya ciego, pasea su desgracia por las calles del pueblo. El Patronato requirió el concurso de la Junta antitracomatosa y envió diariamente un oculista: el doctor Ortiz de Lanzagorta. La cura es dolorosa, sobre todo si se hace a base de nitrato de plata, en cuyo caso se administra después un poco de cocaína. Los muchachos protestan con destemplados gritos. Los más rebeldes, esto es, el mayor número, no quieren curarse. Huyen al campo, y es preciso un gran esfuerzo para traerlos a la enfermería. Todos los días habido de repetirse la escena y deberá organizarse una caacería de tracomatosos en el monte. En el fondo, esta resistencia a la curación significa esto: desesperanza.

El doctor me dice que es tan lenta la curación de la tracoma, que los oculistas procuran desentenderse de esta clase de enfermos que, desesperanza dos de todo alivio, terminan por desahuciar a la clínica mejor atendida.

«Los médicos vienen a aprender a curar los ojos.» «No nos curaremos nunca.» Tales son las expresiones que escuchamos de labios de los muchachos. Y, ciertamente, la desesperanza es justificada. Anteriormente, sobre todo en Aranjuez, se intentó varias veces curar a los hospiciarios enfermos y se me tuvo la persistencia debida. Y de ahí la desesperanza.

Pero ahora se inicia de veras la lucha contra la tracoma. Yo seré un buen campeón enoñado, fervoroso. Se me ha dicho que la causa está en dos cosas: deficiencia alimenticia y suciedad.

Vamos a trabajar con alegría por desterrar la tracoma. Mejoraremos la comida y haremos que se laven los niños. Pero, ¿cómo? En los pisos altos hay algunos lavabos, mas sin agua. Se desconoce el uso del jabón. Habrá que improvisar salsas y útiles de limpieza. En pocas horas hemos adquirido ciento sesenta y cinco barreños de barro y otras tantas jabaneras, y entran en aquella sucia casa los primeros cincuenta quiles de jabón moreno.

Ahora habrá que establecer el lavado obligatorio de manos y cabezas. ¿Lo harán los niños espontáneamente? ¿Ayudarán con fervor los dos únicos empleados?

Mi carácter y mi entusiasmo no admiten delegaciones. Quiero yo mismo lavar a los niños, cerciorarme de que se hace de verdad. No me importa que sean cuatrocientos. A todos ellos administraré uno por uno y con carácter sacramental su dosis de jabón.

En los días tibios de la primavera o el otoño o en los cálidos del verano, el lavatorio se hará en el río. Descalzados ellos y yo, en pleno Manzanares, iremos creando el hábito de la limpieza.

za día por día, durante dos años, hasta desterrar la tracoma.

¡Ah! y levantaremos el espíritu de estos muchachos inundando en ellos la esperanza de la curación. Y cuando, al cabo de algunos meses, el médico da el alta a diez enfermos, cesan las caacerías de muchachos, cunde el aliento y soportan ya sin protesta las curas dolorosas. ¡Buen camino!

LAVANDO MUCHACHOS

Me hallo en una a modo de piscina dispuesto a bañar a todo bicho viviente. Voy sacando de la escuela a los muchachos por grupos de veinte, y, ya desnudos, se sumergen en una bañera llena de agua tibia. Desde lo alto de un taburete arrojo, a modo de ducha, un cubo de agua sobre el cuerpo enjabonado de cada muchacho. Al cabo de tres horas los cuerpos quedan blancos y limpios. Pero en esta tarea descubro un niño con una herida tremenda. Nada sabía el médico de la Casa. Se limita a aconsejar la hospitalización del muchacho antes de que le hernia se estrangule. Y he desabierto también treinta y cinco niños con doble supuración de ojo. Habrá que curarlos. ¡Qué lástima no ser médico para hacerlos yo mismo!

Pero no bastan estas medidas. Hay que evitar el contagio de la tracoma. Para ello es preciso aislar a los niños enfermos en todos los aspectos de la vida. Y sobre todo impedir la circulación de libros y periódicos. La Junta de Misiones Pedagógicas acalja de regalarme una magnífica colección de libros. Yo quisiera ponerlos en manos de los niños. No me atrevo. Debemos esperar que pase un año o acaso dos.

EL COSTURERO

¡Qué rotos llevan los vestidos estos muchachos! ¡Qué harapientos las ropas de cama! Bajo las rojas colchas rasgadas se ven las mantas, las sábanas, más andrajos todavía. Entre los colchones se ocultan todos los tesoros que los niños poseen: cajas vacías de betún, pedazos de plomo, balines recogidos en el Campo de Tiro, trozos de cañería arrancados de algún retrete. Todo esto lo venderán por unos céntimos en la prendería del pueblo. Y junto a estos objetos restos de comida, plátanos, fruto de un obsequio familiar. «¿Por qué no guardas el pan y los plátanos en el bolsillo del pantalón durante la noche?»—pregunto a un niño.—«Porque al morder la comida las ratas me rompen los pantalones.»—me contesta.

Pero, ¿cómo es posible que las ropas estén tan desgarradas?—vuelvo a preguntarme.—Voy al costurero, salón de aspecto carcelario en el que trabajan niñas de catorce a diecisiete años bajo la dirección de una anciana. Montones de sábanas, camisas, etcétera, y actuando de Himalaya un promotorio de calcetines, cuyos pies deshilachados dan idea de una imposible compostura. «Pero oiga, señora, ¿cómo rompen de este modo los calcetines?» «Es que con alpargatas y en veinticinco días que los llevan puestos...» ya ve usted.

Indudablemente hay que atajar este mal. Hace tiempo después hay mayor número de mujeres para la costura; se sustituyen las alpargatas por sandalias de cuero; un sastré trabaja con ahínco en la confección de pantalones y trajes a medida. Las cosas cambian y el aspecto exterior de los muchachos es menos deplorable.

Pero han de vivir los niños un año haciendo vida de campo, y no es posible mayor refinamiento en el vestir.

MOZOS DE LIMPIEZA

En este gran patio hay un grupo de niños empujando escobas o arrastrando carretillas repletas de basura. Son los barrenderos. Trabajan muy bien por dos pesetas al mes. ¡No es mala soldada para niños de doce años! En la puerta de la cocina diez niños se pasan la vida pelando patatas. Un saco... dos... tres. Pero más que pelarlas raspan la superficie con unas herramientas de hoja de lata. Y este trabajo se hace en alegre camaradería, sin que se asusten las ratas que, familiarizadas, roen bien cerca las mondas.

Lejos de la cocina y en el centro de un patio están los retretes. Masa octogonal de cuyo centro arquitectónico, muy semejante a una chocolatera, se eleva una altísima chimenea que tiene por oficio, según me dicen, dar salida a los gases. Al frente de este servicio hay un guapo muchacho de catorce años, de porte fino y mirada noble. Tiene un cubo en la mano y una escoba, útiles necesarios para limpiar los retretes cada mañana. ¡Qué destino tan triste—pienso—el de este niño tan inteligente y tan resignado!

Y ello me decide a proponer al Patronato la desaparición de estos niños como empleados. Y el Patronato piensa bien. Los niños deben ser servidos y no servidores. Y por ello, poco tiempo después, son sustituidos por adultos.

EMPLEO DEL OCIO

Todos los muchachos están ociosos la mayor parte del día. Y lo malo es que no tienen con qué jugar. Durante las horas libres—y son la casi totalidad de ellas—han de permanecer en un amplio corralón cerrado por altas tapias. Pero no son tan altas que eviten las evasiones diarias, que tantos conflictos me crean. Los niños no quieren permanecer encerrados. Desean conocer varios lugares. Un solo sitio de permanencia les basta y huyen de él. Debo facilitar su salida al campo; hoy, en un lugar, mañana, en otro. De este modo, evito la fuga de los muchachos. No me es posible entretenerlos ociosos, en las escuelas, pues debo cerrarlas rápidamente. Tampoco puedo distribuir libros, pues la lucha contra la tracoma me lo impide.

Me decido a organizar juegos. Sigo así la tendencia natural del niño que quiere y debe jugar. Pero como no tiene con qué hacerlo, pues nada se acerca a él haciéndole la merced de un juguete, los improvisaré fabricando pelotas de trapo, convirtiendo en tiras sábanas y colchas. De este modo cada niño se construye un pequeño balón.

Formo veinte equipos para otros tantos balones que he comprado y se organizan los juegos. Las horas más difíciles son las de

la noche. ¡Trece horas de permanencia en los dormitorios! Los muchachos mayores no se acuestan hasta las diez de la noche, cuatro horas después que los otros. ¿Qué hacen durante este tiempo? Derriban puertas, tendedores de ropa, asan gatos y ratas, ejercitan su puntería en romper las bombillas de la luz.

Hay que acabar con todo esto. Y la cosa es sencilla. Unos juegos de dominó, de damas y de asalto; una mesa y un brasero en cada dormitorio bastan para retener a estos muchachos durante las noches de invierno en locales cerrados y entretenidos agradablemente en el juego.

¡Qué alegre verlos interesados en tozo de aquellas mesas!

EL CIERRE DE UNA ESCUELA

He doblado en dos la escuela de niños, sumiendo en una a los tracomatosos. ¡Qué local y qué menaje! Escuela sin libros, mapas, plumas, papel, cuadernos. ¿Qué hace aquel maestro joven reclutado en una sala de tres patas, cuyo asiento, revuelto por cien sitios, deja asomar el peluche? ¿Qué escribe aquel niño en el breve trocito libre de jirones del encerado? Y en medio de un infernal vocerío se escucha la voz del maestro, que grita, más que habla, acerca de la «reflexión de la luz, del ángulo incidente y del reflejado». ¡Y en un sitio en el que no hay ni luz natural!

Vamos a cerrar esta escuela y que el maestro juegue con los niños en el campo.

ME HAN ENSEÑADO A ROBAR

Son frecuentes las caacerías de conejos. Esta afición cinegética ha tomado mayor alcance. En 1930 mataron a palos estos chicos un jabalí. ¿Verdad que andaban hermanos del valor y la inconsciencia? Pero acababan de traerme un niño huérfano que ha robado conejos en el monte. Se trata del muchacho guapote, fino, inteligente, que limpiaba los retretes, y que al ser sustituido en esta tarea por un empleado, perdió su sueldo de dos pesetas al mes. ¿Cómo podrá arreglarse ahora para comprar «El Febus» y «Jeronimo»? La cosa es grave. Reprando el muchacho, y me contesta con viveza: «¡Pero si siempre que han querido conejos los empleados nos han mandado robarlos!» No le falta razón a este chico. Ni me será fácil a mí resolver el problema.

Pero yo deberé encontrar solución a estas cosas. Trabajo con alegría al que ejercita un deporte. Y deporte difícil es éste, en el que para adjudicarse un tanto hay que aguzar extraordinariamente el ingenio.

Para mí, este trabajo que me ha caído en suerte es un deporte; para «El Debate», un «enfuche». Gozemos de él lo más tranquilamente posible.

PARTIDO SOCIALISTA

Reunión de la Ejecutiva

Se ha reunido la Comisión ejecutiva del Partido Socialista, con asistencia de los compañeros Largo Caballero, Cabello, W. Carrillo, Vidarte, Pascual Tomás, De los Ríos, Prieto, De Gracia y De Francisco.

Se concede el ingreso a las Agrupaciones Socialistas siguientes: a la de Más del Barberán (Tarragona), que había sido baja por considerarla ingresada en la U. S. C.; La Robla, Mos, Redondeña y Meano, por conducto de las Federaciones.

También se acordó requerir a todas las organizaciones del Partido para que realicen una intensa labor de agitación a favor de todos los trabajadores que sufrimos del actual régimen llamado republicano, sufren persecuciones en cárceles y presidios.

Se acordó conceder un donativo a la Federación Provincial Socialista de León de 500 pesetas, una de las más sañadamente perseguidas por la clase capitalista, ascendiendo el número de encarcelados a 600.

La organización de Hermigua ha remitido los comprobantes de lo recaudado a beneficio de los compañeros presos de aquella organización. Lo recaudado por diversos conceptos asciende a pesetas 9.786,75, y por falta de espacio no se pueden publicar en EL SOCIALISTA, pero están a la disposición de quien desee verlos, en la Secretaría del Partido.

Queda sobre la Mesa una comunicación de la Casa del Pueblo de Santa Cruz de Mudela, hasta tanto se reciba un informe de la U. G. T. Se designa al compañero secretario para ir a Cádiz tan pronto sea posible.

El compañero Vidarte dió cuenta de su visita a la organización de Canarias y la agradable impresión que la misma le ha producido, lo cual es conocido con satisfacción por la Ejecutiva.

Se aprobó la gestión del compañero De Francisco en el Congreso de Espectáculos Públicos.

La minoría parlamentaria socialista comunica haber acordado dar 1.000 pesetas para el periódico, lo cual se acuerda agradecer.

Se aprobaron las cuentas del Partido y se adoptaron acuerdos con respecto a un informe de la Administración de EL SOCIALISTA.



LA CIENCIA UNIDA A LA TÉCNICA
Esto es
doff
INSTRUMENTOS OPTICOS
Teléfono 2766.
Renovación de la vista por método especializado.
MAYOR, 17

La carestía de la vida en Madrid

En plena euforia radical, muy pronto se elevará el precio del pan de familia en la capital

En plena euforia radical, los patronos de la industria panadera tienen establecido un pleito con las autoridades para proceder a la elevación del precio del pan.

Aclaraciones interesantes

Los recursos de casación ante los Tribunales de urgencia

Se viene observando con alguna frecuencia que algunos abogados, al interponer el recurso de casación en sentencias recaídas en los Tribunales de urgencia, no han tenido en cuenta la nueva modalidad que establece el artículo 72 de la vigente ley de Orden Público.

LOS CONFLICTOS SOCIALES

La huelga metalúrgica de Alcoy. ALCOY. 11.—Continúa la huelga de metalúrgicos. Celebraron una reunión los patronos y los obreros, presididos por el gobernador civil.

La huelga de tranvías de Zaragoza. ZARAGOZA. 11.—Continúa la huelga de tranvías y empleados de autobuses. El gobernador ha puesto en circulación varios de éstos en todas las líneas.

Graves sucesos en Alozaina

Al constituirse el nuevo Ayuntamiento, de radicales y derechistas se produce una colisión a tiros y resultan un hombre muerto y tres heridos

MALAGA. 11.—Recientemente el gobernador nombró una Comisión gestora que sustituyera en el pueblo de Alozaina a quienes integran el actual Ayuntamiento. Esta nueva Comisión gestora estaba integrada por elementos afiliados al partido radical y a los partidos de derechas.

mentos están saliendo algunos tranvías conducidos por fuerzas de las ciudades. Los mismos guardias cobran los billetes.

La huelga de Albañiles de Valladolid. VALLADOLID. 11.—Se reunió con el delegado del Trabajo la Comisión obrera de albañiles, acordando que el próximo viernes marche a Madrid el mencionado delegado con una Comisión de huelguistas para entrevistarse con el ministro de Trabajo.

Campaña de agitación contra la apertura de comercios alimenticios en domingo

El Sindicato Provincial de Trabajadores del Comercio ha resuelto oponerse energicamente a los desos que tiene el ministerio de Trabajo de disponer la apertura de las tiendas de alimentación en la mañana de los domingos.

Una nota de la Asociación de Inquilinos. La Asociación Oficial de Vecinos Inquilinos de Madrid, ante el anuncio de una próxima subida del precio del pan, eleva ante las autoridades su protesta respetuosa, pero enérgica.

El alcalde, señor Rico, manifestó ayer que el Ayuntamiento no tiene intervención directa en el problema del pan, que está a la resolución del Gobierno.

LAS RENTAS DEL TRABAJADOR

MURCIA. 11.—A las ocho de la mañana, en la fábrica de conservas propiedad de Florentino Gómez Tornero, en la carretera de Palmir, estalló un tubo de escape de la caldera y el vapor alcanzó al obrero Nemesio Ballester Campey, de treinta y nueve años.

Publicaciones socialistas

En Reus ha comenzado a publicarse "L'Onada Roja", semanario socialista, órgano de la Agrupación de aquella ciudad.

La carta de un preso

Asegura que fue encartado en un proceso de Nueva York arrancándole declaraciones falsas con martirios

VIGO. 11.—Un diario de la tarde ha publicado una carta de un preso de la cárcel de La Coruña, llamado Andrés Ajeitos García, al que se le sigue proceso y se le acusa de pertenecer a la banda de Al Capone y de haber dado muerte a un policía en Nueva York, en unión de otros, y de varios crímenes más.

De Palma de Mallorca

Dos funcionarios municipales, destituidos por irregularidades administrativas

PALMA DE MALLORCA. 11.—En la sesión celebrada por el Ayuntamiento, después de larga discusión, se acordó formar expediente al depositario de fondos municipales y al interventor de los mismos para depurar ciertas irregularidades que parece haber habido en el manejo de fondos.

De Palma de Mallorca

Visitas de inspección escolar. PALMA DE MALLORCA. 11.—Antes de regresar a Madrid, el inspector de Primera enseñanza señor Sáinz visitó el Ayuntamiento, donde apreció el funcionamiento de la matrícula escolar, así como el fichero. Dijo que podía servir de ejemplo a los restantes Ayuntamientos de España.

Bar el buen recuerdo

Se recomienda el exquisito café de este bar. JORGE JUAN, 3

RADIO

Programas para hoy. UNION RADIO.—A las 8: «La Palabra».—9: Informaciones especiales de Unión Radio.—9,30: Fin de la emisión.

Al fin se resuelve el conflicto de la construcción de casas baratas

Ayer por la mañana se reunieron en el despacho del alcalde una representación de la Federación Local de la Edificación, compuesta de los compañeros Pedroche, Feliciano Martín y Edmundo Domínguez, la representación de la Empresa C. I. C. U. S. A., el concejal socialista compañero Muñío, el señor Saborido y el señor Berdejo, presididos por el alcalde, para resolver el asunto de la construcción de casas baratas, cuyas obras han quedado paralizadas.

Horrible crimen en Burguillos

Un anciano mata a su hija a navajazos

TOLEDO. 11.—Dicen de Burguillos que en la casa número 1 de la calle del Caño, domicilio del matrimonio Antonio Sánchez y Eustaquia Rodríguez, aprovechando la ausencia del marido, que se encontraba trabajando, llegó Ignacio Rodríguez, padre de Eustaquia, pretextando la necesidad de hablarla, ante la resistencia de ella, sacó una navaja y le dio varios golpes en el cuello, seccionándole la yugular.

DEPORTES

FUTBOL

El Celta trata de formar un buen equipo.

VIGO. 11.—Se asegura en los Centros deportivos que la Directiva del Club Celta se ha dirigido a los jugadores Chacho, Diz, Lecue y Elicégu, pidiéndoles condiciones para su ingreso en el Celta.

De Palma de Mallorca

Continúa la huelga de metalúrgicos.

De Palma de Mallorca

Palma de Mallorca. 11.—La huelga de metalúrgicos continúa, sin registrarse ningún incidente. Hoy y han trabajado todos los obreros.—(Fébus.)

De Palma de Mallorca

Palma de Mallorca. 11.—Antes de regresar a Madrid, el inspector de Primera enseñanza señor Sáinz visitó el Ayuntamiento, donde apreció el funcionamiento de la matrícula escolar, así como el fichero. Dijo que podía servir de ejemplo a los restantes Ayuntamientos de España.

De Palma de Mallorca

Guarda el recuerdo de su boda en un foto-film, retrato único, inconfundible, ejecutado sólo por ROCA, FOTOGRAFIA, Tatuán, 20.

RADIO ELECTRICIDAD Teléfono 7275

CASA RICARDO (HIJO JULIAN TEJERO) 12, Plaza de Nicolás Salmerón, 12, y Amazonas, 2, MADRID

un proceso en Nueva York, donde violentamente le obligaron a confesar un delito que no había cometido y llegaron incluso a complicarle en el rapto del hijo de Lindbergh. Añade que ha comprobado su inocencia y adquirido la plenitud de derecho como ciudadano español después de maritimos horrores y regresado a España con pasaporte legal, siendo detenido a los tres meses de haber llegado a su casa. Termina diciendo que lleva dos años recluido, reclamando el apoyo de la opinión para que no se le haga víctima de una injusticia por un delito que sólo existe en la mente de las autoridades yanquis.—(Fébus.)

Cataluña autónoma

Seguramente el próximo miércoles será cerrado el Parlamento catalán.

Sumario contra un escritor.

Reparto de premios en el Comité pro infancia.

BARCELONA. 11.—El consejero de Gobernación ha acompañado al presidente de la Generalidad en el reparto de premios a los autores de los carteles de propaganda del sello pro infancia. Pronunciaron discursos, elogiando la actuación del Comité ejecutivo, el consejero señor Dencás, el presidente de la Generalidad y el presidente de dicho Comité.—(Fébus.)

Subvenciones a Colonias escolares.

Horrible crimen en Burguillos

Un anciano mata a su hija a navajazos

TOLEDO. 11.—Dicen de Burguillos que en la casa número 1 de la calle del Caño, domicilio del matrimonio Antonio Sánchez y Eustaquia Rodríguez, aprovechando la ausencia del marido, que se encontraba trabajando, llegó Ignacio Rodríguez, padre de Eustaquia, pretextando la necesidad de hablarla, ante la resistencia de ella, sacó una navaja y le dio varios golpes en el cuello, seccionándole la yugular.

DEPORTES

FUTBOL

El Celta trata de formar un buen equipo.

VIGO. 11.—Se asegura en los Centros deportivos que la Directiva del Club Celta se ha dirigido a los jugadores Chacho, Diz, Lecue y Elicégu, pidiéndoles condiciones para su ingreso en el Celta.

De Palma de Mallorca

Continúa la huelga de metalúrgicos.

De Palma de Mallorca

Palma de Mallorca. 11.—La huelga de metalúrgicos continúa, sin registrarse ningún incidente. Hoy y han trabajado todos los obreros.—(Fébus.)

De Palma de Mallorca

Palma de Mallorca. 11.—Antes de regresar a Madrid, el inspector de Primera enseñanza señor Sáinz visitó el Ayuntamiento, donde apreció el funcionamiento de la matrícula escolar, así como el fichero. Dijo que podía servir de ejemplo a los restantes Ayuntamientos de España.

De Palma de Mallorca

Guarda el recuerdo de su boda en un foto-film, retrato único, inconfundible, ejecutado sólo por ROCA, FOTOGRAFIA, Tatuán, 20.

RADIO ELECTRICIDAD Teléfono 7275

CASA RICARDO (HIJO JULIAN TEJERO) 12, Plaza de Nicolás Salmerón, 12, y Amazonas, 2, MADRID

MOVIMIENTO OBRERO

SE HAN REUNIDO... Vidrieros y Fontaneros.

Ha celebrado esta organización junta general ordinaria, y en ella, después de ser aprobadas sin discusión las cuentas del primer trimestre, así como las Memorias publicadas en los boletines de los trimestres cuarto de 1933 y primero de 1934.

También fue aprobada por unanimidad la actuación de los vocales en el Jurado mixto. Fueron aprobados diversos donativos, entre los que figuran uno para los presos políticos y sus familias y de los compañeros asesinados por los fascistas, así como otro para las víctimas de la represión en Austria.

La Directiva dio cuenta de las gestiones y asuntos tramitados, siendo aprobada su actuación por unanimidad.

También fue aprobada por unanimidad la actuación de la Comisión ejecutiva de la Federación Local de la Edificación en la tramitación y solución de la huelga general de la construcción.

Se discutieron varias proposiciones, siendo unas aprobadas y otras rechazadas, y por haberse agotado el orden del día se levantó la sesión.

CONVOCATORIAS

Ante de Imprimir.—Se ruega a todos los delegados de taller pasen hoy, de siete de la tarde a nueve de la noche, por Secretaría para comunicarnos un asunto de gran interés para la Asociación. Dada la urgencia de la convocatoria es de esperar que acudan todos.

Guías, intérpretes y Dependientes de Hoteles y Similares.—Celebrará junta general hoy jueves, a las tres y media de la tarde, en el salón terraza de la Casa del Pueblo.

Repartidores de Leche.—Convoca a junta general extraordinaria, continuación de la anterior, hoy jueves, a las diez de la noche, en el salón grande de la Casa del Pueblo.

LOS GRUPOS SINDICALES SOCIALISTAS

El de Enouadernadores.—Este Grupo, deseoso de complacer a muchos compañeros que quieren visitar la Boca del Asno y La Granja, ha organizado esta segunda gira, que se iniciará el día 19 del mes de agosto, con el siguiente itinerario:

Partirá de la glorieta de Quevedo, como la anterior; Puerto de Navacerrada, Boca del Asno a La Granja; al precio de nueve pesetas.

Los compañeros y simpatizantes que quieran asistir, pueden pasarse por la Secretaría de este Grupo, Piamonte, 3, segundo, los sábados, de siete a nueve de la noche.

Las condiciones de pago, como en la gira anterior: se puede pagar a dos pesetas semanales el que no esté en condiciones de abonarlo de una vez.

El de Dependientes de Peluqueros. Celebrará junta general ordinaria el día 16, a las diez de la noche, en el Salón de la Noche, pudiendo ser pagaderos los que el día 17 del actual concluye el plazo para la excursión que ha de celebrarse el día 22 del actual en conmemoración del aniversario de la Cooperativa Socialista de Peluqueros-Barberos.

El de Impresores.—El día 5 de agosto se celebrará una excursión al Monasterio del Pual en conmemoración del III aniversario de la constitución de este Grupo. La salida se efectuará a las siete de la mañana, para desayunar en Miraflores, y el regreso se llevará a cabo por el Puerto de Navacerrada.

Las inscripciones, al precio de diez pesetas, pueden hacerse los martes, jueves y sábados en el domicilio social, Malasana, 33 (Círculo Socialista del Norte), de siete de la tarde a nueve de la noche, pudiendo ser pagaderos en fracciones semanales de dos pesetas.

El de Técnicos.—Convoca a las Directivas que integran el Grupo de Propaganda Sindical de Técnicos de la Unión General de Trabajadores para

CARNET DEL MILITANTE

El Grupo de Excurción y Propaganda de este Círculo celebrará el próximo domingo, día 15, un viaje de propaganda a Colmenar Viejo, celebrando en la citada localidad un acto de afirmación socialista, a las once de la mañana.

Los compañeros que deseen asistir deberán pasar por la Secretaría del Círculo cualquiera de estas noches, de siete a nueve.

Conferencia de Alfonso Ollid. Mañana, viernes, a las nueve de la noche, pronunciará en el Círculo Socialista de la carretera de Toledo una conferencia el compañero Alfonso Ollid, con el tema «Problemas del campo y rumbo a seguir los trabajadores hasta implantar la República social». A esta conferencia acudirá gran número de camaradas.

Excursión a El Esporial. Se pone en conocimiento de todos los camaradas que la excursión organizada para el domingo día 15 del corriente por el Círculo Socialista del Barrio de Bilbao, queda aplazada para el día 22, pudiéndose recoger las entradas desde hoy jueves hasta el día 18.

Grupo Alpino de Salud y Cultura. El domingo próximo, y sobre el siguiente recorrido: salida de la Pradera de los Corraillos, Cazada Romana, Puerto de la Fuenfria, Collado Ventoso, segundo Pico, Collado Ventoso, Cañada Lóbrega, Pradera de los Corraillos, celebrará este Grupo una marcha de montaña para niños.

Las inscripciones pueden hacerse hoy jueves y mañana viernes por la noche en el puesto de periódicos de la Casa del Pueblo.

Con el fin de que los compañeros

participantes puedan trasladarse en buenas condiciones a la Fuenfria, la excursión que celebrará este Grupo domingo día 15, un viaje de propaganda a Colmenar Viejo, celebrando en la citada localidad un acto de afirmación socialista, a las once de la mañana.

Los compañeros que deseen asistir deberán pasar por la Secretaría del Círculo cualquiera de estas noches, de siete a nueve.

Conferencia de Alfonso Ollid. Mañana, viernes, a las nueve de la noche, pronunciará en el Círculo Socialista de la carretera de Toledo una conferencia el compañero Alfonso Ollid, con el tema «Problemas del campo y rumbo a seguir los trabajadores hasta implantar la República social». A esta conferencia acudirá gran número de camaradas.

Excursión a El Esporial. Se pone en conocimiento de todos los camaradas que la excursión organizada para el domingo día 15 del corriente por el Círculo Socialista del Barrio de Bilbao, queda aplazada para el día 22, pudiéndose recoger las entradas desde hoy jueves hasta el día 18.

Grupo Alpino de Salud y Cultura. El domingo próximo, y sobre el siguiente recorrido: salida de la Pradera de los Corraillos, Cazada Romana, Puerto de la Fuenfria, Collado Ventoso, segundo Pico, Collado Ventoso, Cañada Lóbrega, Pradera de los Corraillos, celebrará este Grupo una marcha de montaña para niños.

PARA HOY EN LA CASA DEL PUEBLO

En el salón terraza, a las nueve y media de la noche, Obreros y Obreras en calzado.

COOPERACION

Cooperativa Española de Casas baratas Pablo Iglesias.

En la última reunión celebrada por el Comité se trataron y resolvieron los siguientes asuntos:

Conceder el ingreso a 7.937 familias que remiten diferentes Secciones. Igualmente al Grupo Colonias escolares Pablo Iglesias de Valencia.

Designar a los compañeros Jesús Castilla, Manuel Vigil y Vicente Hernández para que visiten al ministro de Trabajo y le planteen diferentes asuntos relacionados con la ley de Paro obrero y acuerdos del Patronato de Política Social Inmobiliaria.

Contestar favorablemente a la carta que remitió el afiliado Mariblanca, de Córdoba.

Quedó enterado el Comité de la comunicación de Eugenio Sánchez, de Peñarroya, y procedió en consecuencia.

Aceptar la proposición del afiliado José Sornosa, de Manises, si deposita el 25 por 100.

Quedó informado el Comité de los últimos acuerdos del Patronato de Política Social Inmobiliaria y se tomaron diferentes acuerdos de gran importancia relacionados con el mismo.

Donativos para EL SOCIALISTA

Suma anterior, 58.517,50 pesetas.

Madrid.— Soc. de Albañiles, 200; Fed. L. de la Edificación, 100; Fed. de Metalúrgicos, 30; Agrup. de Camareros, 25; Sind. de Artes Blancas, 20; Grupo Soc. de Albañiles, 5; Grupo Soc. de Metalúrgicos, 5; C. Serrano, 1; Soc. de Oficios Varios, 60; Ferroviarios (primera Zona), 40; Agrup. Soc., 40; Agrup. de Depend. Municipales, 25; Bibliot. C. del P., 25; Depend. de Vaquerías, 15; Ramo Parques y Jardines, 10; Soc. de Empedradores, 10; Fed. de Gasistas, 5; Soc. de Tallistas, 5; Sección de Fontaneros, 5; L. Povedano (junio), 2,50; Gráfica Soc. (grupo), 11; A. Garrido, 2; un repartidor, 3,50; afiliado 168, 1,50; Aserrad. Mecánicos, 10; Coloc. de Pavimentos, 10; Constructores de Mosaicos, 10; Sind. Ferroviario, 50; Soc. de Fontaneros, 25; Fed. del Transporte, 25; Soc. de Póceros, 15; Soc. de Tramoyistas, 12,50; Soc. de Embaladores, 20; Grupo Soc. de la Madera, 10; Fed. L. de la Madera, 10; Grupo Salud y Cultura, 5; Fed. de Depend. de Comercio, 2; J. Ortiz, 3; I. Pacheco, 10; Escuelas Laicas, 12; Fed. de Tramoyistas, 12,50; D. Miguel, 1,50; C. Sánchez, 1; Gabriela Ventura, 5; un simpatizante, 10; Fed. N. de la Edificación, 50; P. Pastor, 6; Fed. de Artes Blancas, 30; Fed. de Artes Gráficas, 15; Total, 1.007.

Mérida.— Consejo Obreros Ferroviario, 5.

Segovia.— Agrup. Soc., 5.

Tortosa.— J. Falcó (10 por 100 dietas), 25.

Jerez de la Frontera.— F. J. Sánchez, 2; M. Tamayo, 2; F. Barrera, 2; M. Rodríguez, 3; C. Otero, 1; J. P. Salcedo, 1; D. del Ojo Durán, 1; M. Márquez, 1; F. Casas, 2. Total, 15.

Castejón.— J. P. Ballano, 1.

San Lorenzo de El Escorial.— Agrupación Socialista, 10.

Turón.— F. González (un día de haber), 25; C. Suárez, 2; A. Fidalgo, 2; J. Rey, 0,50; M. Cuesta, 0,50; J. Prado, 0,50. Total, 30,50.

Total general, 59.626 pesetas.

Cines y teatros

VICTORIA.— Debut de D'Henry.

El espectáculo presentado anoche por D'Henry en el teatro Victoria tiene interés y causa indudable emoción. Su trabajo fue gratuitamente acogido por el público.

CARTELES

Funciones para hoy

LATINA.— (Compañía lírica.) A las 6,45. La Revóluta. A las 8. La verbena de la Paloma. (Butaca, 1 peseta.) A las 10,45. Pepe Botella (éxito enorme).

CAPITOL.— Sección continua. Actualidades. Rapsodia húngara y Precio de un amor.

CINEMA CHAMBERI.— (Siempre programa doble.) 6,30 y 10,30. Las maletas del señor O. F. (Peter Musne) y Santa (en español; no apta para señoritas). Butacas: 0,30, 0,40 y 0,60.

FRONTON JAI-ALAI (Alfonso XI. Tel. 16606).— A las 4,30 (popular). Primero (a ramonte), Lasa y Mairich contra Muguetta y Guruceaga. Segundo (a ramonte), Arano II y Larnaiga contra Aramburu II y Santamaría.

PLAYA DE MADRID.— Restaurante económico. Embarcaciones, trinquetes, patines. Autobuses cada 10 minutos. Avenida Dato, 22.

SUSCRIPCIONES:

Madrid, un mes... 2,50 ptas. Provincias, trimestre... 9,- 25 ejemplares, 1,75 ptas.

EL SOCIALISTA

PUBLICIDAD PÍDANSE TARIFAS

Los anuncios se admiten en esta Administración de 9 de la mañana a 12 de la noche.

Nota internacional

El hilo, los hilos y los que mueven los hilos

Comprendemos que el lector se quede un tanto perplejo ante el desarrollo de los acontecimientos en Alemania. En el torbellino venético que arrastra al fascismo nazi, no parece fácil dar con el hilo de Ariadna que nos lleve a una explicación lógica de las violentas contorsiones del hitlerismo.

Así, lo anecdótico es que se haya licenciado, al menos por un mes, a las milicias monarquistas del Casco de Acero, cuya rivalidad con las S. A. fue uno de los motivos que hicieron estallar la tormenta.

En los primeros momentos de la degollina se resumieron los comentarios de la prensa norteamericana en estas ciertas palabras: «El hecho de que Hitler se haya vuelto de esta manera salvaje contra los que le ayudaron a trepar hasta el Poder demuestra lo que muchos suponían, o sea: que gobierna tan sólo por la gracia de los grandes industriales de la cuenca renana y del Ruhr, de los aristócratas agrarios y de la jerarquía militar; y que todas estas oligarquías se lo han recordado de una modo brusco.»

Coinciden en este punto de salida de la "depuración" nazi todos los que venían observando con atención la marcha del fascismo alemán. "A Hitler se le presentó un ultimátum", dijo la "Pravda", de Moscú. Von Papen — cuyo jesuitismo intrigante le ha llevado a traicionar sucesivamente a todos sus amigos, según recordábamos aquí hace pocos días, al examinar su "caso" — no gozaba de más confianza que de la de su protector más constante, Hindenburg. Todavía hoy no lo sostiene más que dos puntales: el viejo mariscal presidente y la cuestión del Sarre. A pesar de esto — o quien sabe si por ello mismo — se le escogió para dar el trompetazo, con su discurso, cuidadosamente preparado por manos y mentes ajenas, de la Universidad de Marburgo.

Volbamos a la interpretación, muy exacta, de la "Pravda": «Hitler tuvo que aceptar el ultimátum de la industria pesada, de los banqueros y de la Reichswehr, porque en el seno mismo de la dictadura se iniciaba una pugna abierta por el Poder; y el grupo Hitler-Goering se vio en serio peligro. Oficialmente, Hitler ha liquidado a los partidarios de una segunda ola revolucionaria. De hecho, ha tratado de impedir la llegada al Poder del grupo que pretendía utilizar el descontento de las tropas de asalto. El capital financiero, aunque agradecido a Hitler por sus servicios, se daba cuenta cada día más del peligro que la demagogia social podía representar en las actuales circunstancias. El 30 de junio de 1934, la dictadura fascista hubo de reconocer la bancarrota de su política. Nuevamente echó mano de las ametralladoras, pero esta vez contra su propia guardia. Ha tenido que capitular ante las pandillas reaccionarias de las que, hasta la víspera, se mofaba demagógicamente Goebbels.»

Hasta en ese caos sangriento y maldiciente del fascismo en descomposición hay, como se ve, una íntima lógica, que conviene desentrañar. Han triunfado, se dice, Goering y la Reichswehr. Bien. Pero, ¿quiénes están detrás de ellos, quiénes los mueven? Los Thyssen, los Krupp von Bohlen, los Siemens, los Vogler, los Kari Bosch, los Diem, los Boehringer, y el grupo bancario de los Schroeder, Von Finck, Reinhardt, los mismos que comanditaron el hitlerismo antes de entregarle el Poder "en comisión", y a quienes Hitler, a su vez, entregó la vida económica del país, nombrándolos para el Consejo Económico Supremo de Alemania.

La bancarrota del fascismo

Buscando apoyos exteriores para sostener su régimen en quiebra, Hitler anunciará el retorno de Alemania a la S. de N.

BERLÍN, 11.—En los círculos bien informados se dice que es posible que en el discurso que pronuncie Hitler en la sesión del Reichstag del viernes próximo, anuncie el reintegro de Alemania en la Sociedad de Naciones. (Fabra.)

Cómo explica el Führer el asesinato de sus antiguos camaradas de ambición y de fechorías.

PARÍS, 11.—El «New York Herald», edición de París, publica una entrevista del canciller Hitler concedida al profesor Pearson, que es la primera entrevista concedida por el Führer después de los acontecimientos desarrollados en Alemania el día 30 del pasado junio.

El canciller alemán, refiriéndose a los pasados sucesos, dijo: «Durante estos últimos días tuvimos conocimiento de que se habían producido algunas disensiones en nuestros filas.»

«Hombres en los que yo había puesto toda mi confianza me han traicionado. Se han atrevido a conspirar para derribar al Gobierno. No podía yo escoger ni elegir. Tenía que obrar rápida, firme y resueltamente contra ellos.»

«Creo que éste era mi deber más estricto. Mi deber era sacrificar la vida de algunos traidores, a quienes sólo movía una ambición personal y un gran apetito del Poder, antes de tolear que se destruyese el país en medio de los horrores de la guerra civil, de la cual hubiesen sido víctimas miles de personas inocentes.» (Fabra.)

Hitler padece una enfermedad nerviosa, y tendrá que alejarse para bastante tiempo.

LONDRES, 11.—El periódico «Daily Herald» publica una información, en la que dice que en los círculos diplomáticos londinenses ha circulado insistentemente el rumor de que el canciller alemán Hitler sufre en la actualidad una grave enfermedad de nervios.

Según dicho periódico, la enfermedad que padece le obligará a alejarse de los asuntos políticos durante un período de tiempo bastante considerable. (Fabra.)

Por mucho que cambien de aguija, la economía fascista es un completo desastre.

BERLÍN, 11.—El ministro de la Economía del Reich ha destituido de su cargo de jefe de la economía el director del departamento de la Economía general, Kessling.

El ministro ha designado para el cargo de aguija, provisionalmente, y mientras se resuelve definitivamente esta cuestión, al actual vicepresidente de la Economía, conde de Goitz. (Fabra.)

Alemania pide una intervención internacional en Mémel.

BERLÍN, 11.—El ministro de Negocios extranjeros del Reich, Von Neurath, recibió ayer a los embajadores de Francia, Gran Bretaña, Italia e Italia, en Berlín, para llamar a un alto nivel de la situación que

trunbarse. En las calles se amontonan escombros, restos de casas, árboles derribados, etc., lo que unido al agua que las ha inundado, dificulta enormemente los trabajos de los voluntarios, que trabajan sin descanso para buscar posibles víctimas.

Todavía continúan interrumpidas las comunicaciones con los distritos vecinos.

Los médicos y enfermeras de un pueblo vecino fueron llamados urgentemente al manicomio del Estado para asistir a setenta heridos, mientras los 9.500 enfermos recluidos lanzaban gritos de terror y daban muestras de gran excitación.

Más de sesenta personas perecieron ahogadas a consecuencia de un huracán en el Japón.

TOKIO, 11.—(De la Agencia Ren-go).—Durante la pasada noche se ha desencadenado un violentísimo huracán acompañado con fuertes lluvias en todo el litoral de las provincias de Ishikawa y Fukui.

Las aguas han destruido completamente dicho litoral, provocando numerosas inundaciones.

El proletariado cubano, contra la esclavitud imperialista

Cincuenta mil obreros se declaran en huelga en La Habana

LA HABANA, 11.—Se han declarado en huelga cincuenta mil obreros. Los tranviarios se han negado a sumarse a la huelga, lo que ha originado varios incidentes violentos. El primer acto de violencia ha ocurrido esta mañana, cuando un grupo de hombres armados ha asaltado un tranvía lleno

Mas de sesenta personas han sido arrastradas por las aguas y han perecido ahogadas.

Otras sesenta han desaparecido, temiéndose que también hayan perecido.

Más de un centenar de casas han quedado completamente destruidas. Los daños materiales causados por las inundaciones son de gran consideración. (Fabra.)

El explorador Swen Hedin ha sido capturado por unos bandidos en China.

PEQUIN, 11.—Se asegura que el famoso explorador sueco Swen Hedin ha sido hecho prisionero por una banda de bandidos cerca de Sikiang, entre las provincias de Urumtsi y Tungham. (Fabra.)

El Gobierno rumano va a establecer el monopolio del café.

BUCAREST, 11.—Se tienen noticias de que el Gobierno rumano tiene el propósito de establecer el monopolio del café como medida para aumentar los ingresos. (United Press.)

En lo que fué paraíso capitalista

Johnson propone la reorganización de la N. R. A., pero dice que no dimite

WASHINGTON, 11.—El administrador del programa de Reconstrucción, Hugh Johnson, ha anunciado que ha recomendado al presidente Roosevelt que la N. R. A. esté a cargo de una Comisión integrada por miembros designados sin tener en cuenta consideraciones de carácter político.

Johnson, que ha sido el jefe del programa de Reconstrucción nacional desde su creación, ha manifestado que prefiere no ser miembro de dicha Comisión. «El cambio—ha dicho—sería más bien uno de dirección de personal y no político. Entre otras cosas recomendadas por Johnson al presidente se incluye el que la N. R. A. continúe dentro de las líneas marcadas en la actualidad.

Johnson terminó diciendo: «A pesar de todo, yo permaneceré en mi puesto en tanto considere el presidente que me necesita. No hay que creer que trato de alejarme o algo semejante.» El administrador de la N. R. A. considera también esencial el que se mantenga el poder del veto sobre la industria, y recalcó: «No va a existir ninguna organización que no mantenga este principio.» (United Press.)

En el mes de septiembre no se pondrán límites a la importación de bebidas.

WASHINGTON, 11.—La administración federal para el control de bebidas alcohólicas comunica que durante el mes de septiembre se permitirá la importación sin límite de bebidas alcohólicas en los Estados Unidos.

Se convoca en Washington a los delegados regionales para buscar remedios a los conflictos que crea la codicia patronal.

WASHINGTON, 11.—En su deseo de adoptar las medidas más convenientes para combatir la creciente ola de conflictos industriales, la nueva Junta nacional de Relaciones de Trabajo ha convocado a los jefes de veinte oficinas regionales de colocación de parados para celebrar en esta capital una serie de conferencias de importancia durante los últimos días de la semana.

Esta acción marca el primer intento conjunto del Gobierno para luchar contra el hondo malestar existente en el terreno industrial. (United Press.)

Austria bajo la dictadura vaticanista

El enano Dollfuss modifica su Gobierno para reforzar aún más sus atribuciones. El solo se adjudica cuatro carteras

VIENA, 11.—El periódico oficial «Amtliche Nachrichten» publica la siguiente información: «El canciller Dollfuss estuvo ayer en la residencia del presidente de la República, Miklas, a quien entregó la dimisión colectiva del Gobierno.

El presidente de la República ha aceptado la dimisión y ha encargado al mismo tiempo al canciller Dollfuss que se encargue de la constitución del nuevo Gobierno, que estará constituido de la siguiente forma:

Jefe del Gobierno, canciller federal, ministro de Negocios extranjeros, ministro de Seguridad nacional, de Agricultura y de la Defensa nacional, Dollfuss.

de viajeros y ha intentado prenderle fuego, aunque no logró su propósito, gracias a la oportuna intervención de la policía. Otro grupo semejante ha obligado a los viajeros de un autobús a desalojarlo y después le han prendido fuego. (United Press.)

Johnson propone la reorganización de la N. R. A., pero dice que no dimite

WASHINGTON, 11.—El administrador del programa de Reconstrucción, Hugh Johnson, ha anunciado que ha recomendado al presidente Roosevelt que la N. R. A. esté a cargo de una Comisión integrada por miembros designados sin tener en cuenta consideraciones de carácter político.

Johnson, que ha sido el jefe del programa de Reconstrucción nacional desde su creación, ha manifestado que prefiere no ser miembro de dicha Comisión. «El cambio—ha dicho—sería más bien uno de dirección de personal y no político. Entre otras cosas recomendadas por Johnson al presidente se incluye el que la N. R. A. continúe dentro de las líneas marcadas en la actualidad.

Johnson terminó diciendo: «A pesar de todo, yo permaneceré en mi puesto en tanto considere el presidente que me necesita. No hay que creer que trato de alejarme o algo semejante.» El administrador de la N. R. A. considera también esencial el que se mantenga el poder del veto sobre la industria, y recalcó: «No va a existir ninguna organización que no mantenga este principio.» (United Press.)

En el mes de septiembre no se pondrán límites a la importación de bebidas.

WASHINGTON, 11.—La administración federal para el control de bebidas alcohólicas comunica que durante el mes de septiembre se permitirá la importación sin límite de bebidas alcohólicas en los Estados Unidos.

Se convoca en Washington a los delegados regionales para buscar remedios a los conflictos que crea la codicia patronal.

WASHINGTON, 11.—En su deseo de adoptar las medidas más convenientes para combatir la creciente ola de conflictos industriales, la nueva Junta nacional de Relaciones de Trabajo ha convocado a los jefes de veinte oficinas regionales de colocación de parados para celebrar en esta capital una serie de conferencias de importancia durante los últimos días de la semana.

Esta acción marca el primer intento conjunto del Gobierno para luchar contra el hondo malestar existente en el terreno industrial. (United Press.)

Entre militares anda el juego

Vicecanciller, príncipe de Starheimberg. Ministro Federal, Mayor Fey. Idem de Instrucción pública, Schuchnigg. Idem de Asuntos sociales, Neustatter Sturm. Idem de Hacienda, Bünesch. Idem de Comercio, Stockinger. Idem de Justicia, Berger Weidegg. Posteriormente a la constitución del nuevo Gobierno se designará un nuevo ministro, que se llamará ministro Federal para la Administración interior.

Serán designados, además, secretarios de Estado, para la Seguridad general y para el ministerio de Negocios extranjeros.

Las inundaciones de Ishikawa

Descienta cincuenta personas han resultado muertas y cuatro mil quedan sin albergue

TOKIO, 11.—Han resultado 250 personas muertas a consecuencia de las inundaciones que han devastado la región de Ishikawa. Cuatro mil personas se encuentran sin albergue. Trescientos caminos y treinta puentes han quedado destruidos. Cuatro mil edificios y millones de hectáreas de cultivo están inundados.

Según un comunicado oficial, 160 hombres que transportaban materiales y efectuaban trabajos a orillas del río Tete han sido arrastrados por las aguas y han perecido ahogados. (Fabra.)

El fascismo en el Japón

Son castigados con lenidad los conjurados que proyectaban asesinar a los líderes políticos

TOKIO, 11.—De la Agencia Ren-go: Esta mañana se ha visto ante los Tribunales la causa seguida contra siete muchachos, pertenecientes a la Asociación llamada de «los jóvenes conjurados de la muerte», que están acusados de haber proyectado un complot con objeto de asesinar al presidente del partido «Seukai» y a otros hombres políticos japoneses pertenecientes a distintos partidos políticos.

Todos los acusados han sido condenados a penas que oscilan entre uno y dos años de cárcel. (Fabra.)

Las negociaciones francobritánicas

Los técnicos navales estudian el modo de hacer nuevos héroes

LONDRES, 11.—Los ministros ingleses han celebrado esta mañana su consejo semanal. Durante la reunión, el ministro de Negocios extranjeros, sir John Simon, informó detalladamente a sus colegas de Gabinete acerca de las entrevistas celebradas durante estos dos últimos días entre los representantes franceses e ingleses.

El Consejo, después de escuchar el informe desir John Simon, aprobó la conformidad que el ministro inglés había dado acerca del proyecto francés de Pactos regionales.

Los peritos navales franceses e ingleses se han reunido esta mañana en los salones del Almirantazgo. En el debate de esta mañana se ha estudiado especialmente la parte técnica de las negociaciones navales. (Fabra.)

ALMAS CRISTIANAS Y CARITATIVAS



—¡Pero mujer! ¿Por qué no consulta a un buen especialista? (De New Masses, Nueva York.)

Se crea la Comisaría del Interior, de la que dependerá la G. P. U., cuyos poderes han sido limitados

MOSCU, 11.—El Comité ejecutivo central de la Unión de Repúblicas Socialistas Soviéticas ha acordado la creación de una nueva Comisaría del Pueblo, que se llamará Comisaría del Pueblo para el Interior, de la cual dependerá, de ahora en adelante, todo lo relacionado con la actuación de la G. P. U.

Se va a proceder a una completa reorganización de la policía soviética. Los oficiales de la policía ya no podrán actuar como jueces, y desde ahora en adelante todos los delitos descubiertos e investigados por la policía secreta serán juzgados por los Tribunales soviéticos correspondientes. (United Press.)

La situación en los Estados Unidos

Los técnicos navales estudian el modo de hacer nuevos héroes

LONDRES, 11.—Los ministros ingleses han celebrado esta mañana su consejo semanal. Durante la reunión, el ministro de Negocios extranjeros, sir John Simon, informó detalladamente a sus colegas de Gabinete acerca de las entrevistas celebradas durante estos dos últimos días entre los representantes franceses e ingleses.

El Consejo, después de escuchar el informe desir John Simon, aprobó la conformidad que el ministro inglés había dado acerca del proyecto francés de Pactos regionales.

Los peritos navales franceses e ingleses se han reunido esta mañana en los salones del Almirantazgo. En el debate de esta mañana se ha estudiado especialmente la parte técnica de las negociaciones navales. (Fabra.)

La situación en los Estados Unidos

Con el verano de Roosevelt han entrado los Estados Unidos en un período de tranquilidad, del que no saldrá, seguramente, hasta el otoño, a menos que surjan acontecimientos imprevistos. No obstante, existen indicios que permiten creer que después de la actual tranquilidad se preparará un nuevo programa legislativo que no demercederá de lo realizado.

Se sabe, en efecto, que en su último mensaje presidencial recalcó Roosevelt la necesidad que tienen de seguridad los ciudadanos norteamericanos, y manifestó su intención de presentar en la próxima legislatura un programa de seguros sociales que abarcará principalmente el seguro de parentesco y el de vejez.

La semana pasada firmó el presidente los leyes importantes votadas últimamente por el Congreso en contra de lo que se suponía, es decir, que los elementos conservadores se oponían a ella. Una de ellas, la ley sobre las pensiones a los ferroviarios, impone a las Compañías de ferrocarriles la entrega en un fondo especial de reserva de un 4 por 100 de los salarios pagados. Créese que esta medida supondrá una carga anual de unos mil millones de dólares para las Compañías ferroviarias.

La otra ley firmada por Roosevelt es más importante todavía, hasta tal punto que, si es aplicada con rigor, modificará el conjunto de la estructura social norteamericana. Se trata de la ley sobre los colonos en quiebra. Con arreglo a sus disposiciones, el colono que se vea en la imposibilidad de traer frente a sus compromisos puede acudir ante un Tribunal especial y recabar de él, o bien una reducción de sus deudas, o bien una moratoria por un período de cinco años, durante el cual no tendrá que pagar sino un interés de 1 por 100.

Recuérdese que el Gobierno se esforzó antes de reducir la deuda hipotecaria campesina haciendo subir los precios de los productos agrícolas. Es que ha renunciado a ese medio solamente que ha reconocido su insuficiencia? De todos modos, parece que los Estados Unidos van hacia una reducción general de las deudas privadas. Por lo que respecta a la economía dirigida, con objeto de elaborar un plan de coordinación de las diferentes actividades gubernamentales, el terreno industrial, agrícola y financiero, se ha formado un Comité, presidido por mister Richberg.

Además se han nombrado dos Comisiones para inspeccionar los sistemas de comunicaciones telefónicas y telefónicas y para regular la actividad de los mercados financieros.

Hay que mencionar, en lo que concierne a la intervención del Estado en la economía, el embargo que acaba de decretarse sobre las exportaciones de plata. Como el Gobierno tiene que comprar plata en el interior de los Estados Unidos y fuera de ellos, algunos especuladores—patrióticamente, claro está—contribuyen la idea de exportar grandes cantidades de plata de los Estados Unidos con la esperanza de revenderla al Gobierno a un precio superior en los mercados mundiales.

En cuanto a la situación económica, la economía norteamericana sufre en algunas de sus ramas una disminución de actividad, que por lo demás no ofrece ningún carácter anormal y es debida a fluctuaciones temporales. Por lo que afecta a la siderurgia, no trabaja más que el 23 por 100 de su capacidad, la regresión de la producción sigue una marcha febril, de bida a augurios de huelgas, que ha sido conjurada por haber sido nombrada una Comisión oficial mediadora.

Los ingresos brutos de los ferrocarriles de primera categoría se elevaron en mayo último a dólares 224.449.000, contra 202.790.000 en mayo de 1933. Por el contrario, los ingresos netos no fueron más que de 33.804.000 dólares contra 34.012.000 en mayo de 1933.

Por lo que respecta al comercio exterior, el primer convenio comercial, bajo el régimen de los plenos poderes en materia aduanera, recientemente concedidos al presidente por el Congreso, será negociado con Cuba. El nervio de este convenio consistirá en el aumento de las exportaciones de azúcar cubano a los Estados Unidos y en el aumento de las exportaciones de primeras materias necesarias para la industria y de productos manufacturados de los Estados Unidos a Cuba.

La matanza del Chaco

Los paraguayos siguen anunciando triunfos



MACDONALD.—Entre Hailsham y Barthou se lo arreglan todo... ¡Y a mí ni siquiera me detienen "para mi seguridad personal", como hace Goering!

(Adaptación de Low en Evening Standard, Londres.)